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СОЦИАЛЬНЫЙ ПРОТЕСТ ЗА РУБЕЖОМ

Трудно, медленно, но всё-таки 
продолжается процесс восста-
новления исторической правды. 

Президент В.В. Путин задал этому вос-
становлению позитивный темп в ходе 
подготовки к празднованию 80-летия 
Победы. Вся прогрессивная обще-
ственность его поддержала. 

Особенно ярко и убедительно это 
проявилось в ходе Международного 
антифашистского форума в Москве, на 
который из 91 страны прибыли 165 де-
легаций. Обращаю внимание, что все 
делегаты дружно поддержали нашу 
борьбу против современного фашизма 
и бандеровщины. 

На Юридическом форуме, который 
недавно проводился в Ленинграде  
(С.-Петербурге), советник президента 
Антон Кобяков официально заявил, 
что беловежский сговор (8 декабря 
1991 года) нарушил все нормы и пра-
вила, и поэтому он недействителен. 

В связи с этим предлагаю поднять те 
исторические документы, которые 
приняла Госдума в 1996 году. Новое по-
коление хочет знать, что же в те пере-
ломные годы произошло с нашей стра-
ной. Оно желает выбраться из тупика, 
в который нас загнали. 

Цитирую эти документы. Государст-
венная дума. Постановление от 15 мар-
та 1996 года номер 156: «Признать 
утратившим силу постановление Вер-
ховного Совета РСФСР от 12 декабря 
1991 года о денонсации договора об 
образовании СССР». «За» проголосова-
ли 250 депутатов. 

157-е постановление Госдумы: «Под-
твердить для Российской Федерации 
юридическую силу результатов Рефе-
рендума СССР по вопросу о сохране-
нии Союза ССР, состоявшегося на тер-
ритории РСФСР 17 марта 1991 года». 

Полагаю, что сейчас настал истори-
ческий момент, когда мы должны 
последовательно выполнить эти офи-
циальные решения Госдумы. 

Вопрос подготовки принятия выше-
указанных документов был связан с 
огромным риском. В те дни разыгра-
лась большая драма. Об этом все умал-
чивают. А «Единая Россия» даже в рот 
воды набрала. А это, тем не менее, дей-
ствительно было. 

Когда мы приняли эти решения, 
проголосовало «против» совсем не-
много — 92 депутата, по-моему. Но 
там некоторые спрятались за кноп-
кой. А вечером по Центральному теле-
видению вылезла ельцинская свора: 
гайдары, чубайсы, шеварднадзе — вся 
эта либеральная публика. Экран был 
красным от гнева и от крика: «Как они 
посмели восстанавливать Союз! Они 
мерзавцы — такие-сякие!» И я понял, 

что реакция президентской шайки бу-
дет предельно жёсткой и во многом 
преступной. 

Ночью Ельцин вместе с этой публи-
кой подготовил три указа. По первому 
указу они намеревались разогнать Гос-
думу. По второму указу они намерева-
лись арестовать 400 человек. Список 
начинался с меня. По третьему указу 
они намеревались ввести чрезвычай-
ное военное положение в Москве. 

Ночью Госдуму заняли бойцы с соба-
ками, автоматами и патронами. 

После расстрела 1993 года я пони-
мал, с кем имею дело. Поддерживал 
прямую связь со многими командира-
ми, начиная от «Альфы» и кончая ди-
визией особого назначения. 

Ночью меня разбудил командир. Он 
знал мои телефоны. Он сказал: «Делай-
те что хотите, но будет хуже 1993 года. 
Мы здесь с оружием, с приказом стре-
лять и с приказом вас арестовать». 

Мы тогда приняли чрезвычайные 
меры. Ещё не настало время назвать 
всех, кто помогал тогда принимать 
судьбоносные для страны решения. 

И когда Ельцин потребовал немед-
ленно выполнить его распоряжения, 
те, кто обладал немалой властью, при-
шли и сказали ему: «Нам надо восемь 
часов, чтобы рассчитать вариант вве-
дения чрезвычайного положения в 
Москве». А ещё через восемь часов они 
пришли «на ковёр» и сказали: «Чтобы 
в 12-миллионном городе Москве вве-
сти чрезвычайное военное положение, 
потребуется 100 тысяч солдат, которые 
будут выполнять наши преступные 
приказы». 

Тогда же социологи замерили обще-
ственное настроение вокруг Москвы. 
Итоги того исследования показали, что 
только Ярославль проявил более-менее 
лояльность к Ельцину. Все остальные 
вокруг Москвы сказали: «Мы поддер-
жим народно-патриотические силы по 
этому вопросу. Если мы перекроем до-
роги, вы сами утонете в своём навозе». 

Ельцин выругался, порвал эти три 
указа. После этого солдат вывели из Го-
сударственной думы. 

Я хочу, чтобы новое поколение знало 
историческую правду. 

Мне казалось, что после этого инци-
дента Ельцин и его преступная шайка 
выровняют политический курс. Но это-
го не произошло. Всё продолжалось ве-
роломно, жестоко, грубо и преступно. 

И тогда мы, собравшиеся здесь во-
семь фракций, приняли решение объ-
явить Ельцину импичмент. Подписа-
лись под заявлением 156 депутатов. У 
меня в руках список подписантов. Это 
были умные, мужественные, сильные и 
очень волевые люди. 

Признаюсь, что подписывать этот 
документ было крайне сложно. Была 
создана комиссия во главе с опытными 
юристами Илюхиным и Филимоно-
вым. И в течение года комиссия рас-
следовала все пять преступлений, 
включая преступное соглашение в Бе-
ловежье. 

Провели расследование по всем по-
гибшим в ходе инцидента 1993 года. Ни 
один человек не был убит из оружия, 
которое было в Доме Советов. Для этого 
провели баллистическую экспертизу. 

Чтобы Илюхин смог изложить свой 
доклад с трибуны Госдумы, мы утрои-
ли его охрану. Ельцин и его шайка де-
лали всё возможное, чтобы обвините-
ли не дошли до думской трибуны. Но 
Илюхин блестяще выступил, привёл 
конкретные факты. Филимонов — так-
же один из лучших юристов. 

Но чтобы признать Ельцина и его 
команду преступниками, необходимо 
было конституционное большинство 
— 300 депутатских голосов. Проголо-
совало за импичмент Ельцину боль-
шинство, не проголосовала «партии 
власти» и возглавляемые ею «Регио-
ны России». Не проголосовали Явлин-
ский и Жириновский. В итоге сторон-
ники импичмента Ельцину недобра-
ли 16 голосов по развязыванию вой-
ны в Чечне. Там погибли более 100 
тысяч человек. 

Можно посмотреть в 49-м томе пол-
ную стенограмму того заседания. Пре-
красно сознавая, с кем мы имеем дело, 
в книге, которую издала «Молодая 
гвардия» в 2003 году, был опубликован 
полный текст стенограммы историче-
ского заседания. Семьдесят страниц. 
Эту книгу мы издали тиражом 7 тысяч 
экземпляров. Я очень хочу, чтобы стра-
на и новое поколение знали историче-
скую правду. 

Это был акт мужества и оздоровле-
ния ситуации в стране, который выну-
дил команду Ельцина собраться и ска-
зать: придётся его отправить в отстав-
ку. Ещё не пришло время, но я вам поз-
же расскажу, как это происходило. 

Напомню также, что в состав народ-
но-патриотических сил входили три 
думские фракции: КПРФ, «Аграрии» 
Николая Харитонова и «Народовла-
стие» Николая Рыжкова. Н.М. Харито-
нов — один из самых мужественных и 
уважаемых граждан. В 1993 году он по-
могал всем пострадавшим. Давайте его 
ещё раз поздравим с получением от 
президента Звезды Героя Труда. 

А затем к власти пришёл В.В. Путин 
и изменил стратегию. И сейчас он за-
щищает национальные интересы госу-
дарства. Но надо также выполнить те 
исторические решения, которые были 

приняты Государственной думой в 
1996 году. 

Когда избирали президентом Респуб-
лики Беларусь Александра Лукашенко, 
мы задали ему вопросы: «Вы за Союз 
братских республик? Вы понимаете, 
что без славянского русского стержня 
мы не выживем? Тогда давайте строить 
вместе!» И уже через год после прихода 
к власти Лукашенко предложил создать 
Союзное государство. И мы его поддер-
жали. А затем мы привели к власти гу-
бернаторов, которые остановили даль-
нейший развал страны. 

Я настаиваю на том, чтобы была соз-
дана комиссия. Мы будем только при-
ветствовать, если её возглавит предсе-
датель Госдумы Вячеслав Володин. Но 
не упрекайте нас в том, в чём нас обви-
нить невозможно. Если Хрущёв пере-
именовал Сталинград, то Компартия 
это давно осудила. Как известно, на 
партийном пленуме осудили Хрущёва 
за волюнтаризм и за многие другие 
проделки освободили его от должно-
сти. Всем это хорошо известно, а те-
перь, по нашей инициативе, был запу-
щен вопрос о возвращении историче-
ского имени городу Сталинграду. Мы 
также настаиваем на денонсации бело-
вежской сделки, требуем не забивать 
Мавзолей В.И. Ленина досками в дни 
парадов Победы, требуем закрыть «га-
дюшник Ельцина». 

«Партия власти» не должна «прива-
тизировать» патриотизм: любовь к Ро-
дине или есть, или её нет. 

Для меня русский человек — это тот, 
кто любит Россию и служит ей для того, 
чтобы укрепить нашу безопасность, 
кто храбро сражается на поле брани 
против нацистов и фашистов. 

Через день мы отправим очередной, 
138-й гуманитарный конвой в Донбасс. 
Мы всё делаем для того, чтобы обеспе-
чить победу. Мы приглашаем журнали-
стов на это мероприятие. 

Президент ставил задачу освоить но-
вейшие технологии. Но посмотрите, 
как слабо они освоены. К примеру, 
возьмём советский самолёт Ан-2. Я на 
нём летал в Орловской области экзаме-
ны сдавать: там было почти полсотни 
самолётов — в любой райцентр можно 
было долететь за 30 минут. Это было в 
советском прошлом. 

Уже в наши дни среднемагистраль-
ный пассажирский самолёт МС-21 ре-
шили на крыло поставить, но нет силь-
ной инженерной школы. Поэтому за 10 
лет самолёт построить не могут. Отве-
чайте за эту работу! 

Надо опираться на советский опыт — 
без него вы ничего не достигнете. Ки-
тай, к примеру, опирается на новые 
технологии, движется вперёд и стал ве-
ликой державой. 

Снова в России выросли цены на 
«борщевой набор» на 80%, но это вы, 
«единороссы», принимали этот бюд-
жет, и опять банкиры чуть ли не два 
триллиона рублей хватанут, а пожилые 
граждане по-прежнему живут с пенси-
ей в 23 тысячи рублей. Наш Бюджет 
развития давно готов, но всё ещё лежит 
на столе у «Единой России». 

В.В. Путин сказал, что для того чтобы 
побеждать, надо обеспечить сплочён-
ность и единство общества. Мы с пер-
вого дня защищаем свою любимую Ро-
дину и будем её дальше защищать. 
Очень важно, готовясь к следующим 
выборам, проявить максимальную 
честность и последовательность в этой 
политике.

Новое поколение 
должно знать правду 
 

Председатель ЦК КПРФ, руководитель фракции КПРФ в Госдуме  
Г.А. Зюганов перед журналистами прокомментировал слова  

советника президента РФ о нарушении юридической процедуры  
при так называемом роспуске СССР в 1991 году

ГЛАС НАРОДА

«Россию накормит фер-
мер!» — заверяли нас 
в начале 1990-х «де-

мократы». Сколько же они, вы-
росшие на колхозных булках, 
вылили грязи на коллективиза-
цию в СССР! И вот при власти 
этих «демократов» в России по-
явился частный сельхозпроиз-
водитель — мелкий и крупный. 

На юге страны, где промыш-
ленность давно пала, земля 
кормит большинство семей. А 
выращенная ими продукция 

кормит город. Но зыбким ока-
залось фермерское счастье при 
капитализме. Особенно — в 
благодатном Краснодарском 
крае. Буржуи так и норовят если 
не земли отобрать у фермеров 
(см. «Погнал он бедных пиктов 
к скалистым берегам…», «Прав-
да», №130 (31333) от 22—23 но-
ября 2022 года), то рынки сбыта.  

Восточный рынок в Анапе, 
как и любой другой на юге Рос-
сии, поражает своим изобили-
ем: молодые овощи, изумруд-

ная зелень, алые россыпи клуб-
ники. Картошка — не египет-
ская, помидоры — не турецкие 
— всё своё, родное. Продукцию, 
выращенную собственными ру-
ками, продают жители близле-
жащих сельских поселений. Для 
своей фермерской деятельности 
они получали от государства 
субсидии, которые нужно воз-
вращать. Если рынок закроют, 
где крестьяне возьмут деньги?.. 

Восточный рынок, по инфор-
мации его администрации, рабо-
тает в строгом соответствии с за-
конодательством: арендаторы 
своевременно вносят арендные 
платежи, а владельцы рынка в 
полном объёме платят налоги. На 
рынке налажена ветеринарная 

служба, установлена подстанция, 
проведены вода и канализация, 
действует договор с компанией, 
обеспечивающей регулярный 
вывоз мусора. Фермерские тор-
говые ряды ежедневно посещают 
около тысячи человек, а в выход-
ные — в пять раз больше.  

Несмотря на это, мэрия Ана-
пы подала судебный иск о за-
крытии Восточного рынка. Со-
гласно официальным данным, 
на его территории якобы вы-
явлены строения, состояние ко-
торых вызывает серьёзные опа-
сения в контексте безопасности 
жизни и здоровья граждан.  

«Судебные разбирательства 
между владельцами рынка и 
администрацией идут с 2021 го-
да, — написало по этому поводу 
информационно-политическое 
издание «Утренний Юг». — Ра-
нее уже проводилась эксперти-
за, которая не выявила никаких 
нарушений».  

Издание сообщило, что един-
ственным капитальным строе-
нием на территории рынка яв-
ляется ангар, который был вве-
дён в эксплуатацию ещё в 1988 
году.  

Это строение имеет офици-
альные документы и подтвер-
ждения. Таким образом, ангар 
нельзя считать самовольной 
постройкой: здание было воз-
двигнуто до появления рынка. 
Тем более что, согласно Поста-
новлению Президиума Высше-
го Арбитражного суда Россий-
ской Федерации (ВАС РФ) от 
24.01. 2012 г. №12048/11, «зда-
ния, строения и сооружения не-
жилого назначения, построен-
ные до 01.01.1995, в силу закона 
не могут быть признаны само-
вольными постройками и сне-
сены на этом основании».  

 
(Окончание на 2-й стр.)

НАРОДНЫЙ РЕФЕРЕНДУМ

Всё новые территории донского региона 
подключаются к Народному опросу, иницииро-
ванному Компартией. Агитационные рейды в 
его поддержку прошли в Зимовниковском, Ре-
монтненском, Заветинском, Дубовском, Некли-
новском районах. К основным пунктам «народ-
ной» анкеты ростовчане приплюсовали ещё 
один. Он касается экологического оздоровления 
донских степей, водных ресурсов, расширения 
лесных массивов и зон озеленения, восстановле-
ния за государственный счёт системы защит-
ных лесополос, а также исключения бизнеса из 
системы обращения с бытовыми отходами. 

 

Продолжается опрос в рамках референдума 
по животрепещущим проблемам жизни 
граждан в Таганроге. Горожане активно 

поддерживают инициативы Компартии, положи-
тельно оценивают возможность открыто обсу-
дить злободневные темы. Не сбавляет обороты 
анкетирование КПРФ в Волгодонске, где комму-
нисты наряду с традиционной формой уличных 
пикетов активно выезжают в населённые пунк-
ты, посещают места массового пребывания лю-
дей. Рассказывают им о позиции Компартии, о 
законотворческих инициативах в Госдуме и в 
областном Законодательном собрании, отвечают 
на вопросы жителей. 

Широкая общественная кампания по сбору на-
родных автографов развёрнута в донской столи-
це. Ежедневно коммунисты и комсомольцы вы-
ходят на улицы города, устанавливают красные 
палатки у рынков, парков, торговых центров, раз-
дают листовки, газеты, агитационные материалы.  

Ростовский горком КПРФ отмечает, что горожа-

не с готовностью знакомятся с предложенной ин-
формацией, задают вопросы представителям 
КПРФ и активно выражают своё мнение, ставя 
подписи в подписных листах. А скептикам, кото-
рые считают, что «общество не может побудить 
власть к действию», коммунисты напоминают, 
что во время недавнего посещения Ростовской 
области Дмитрием Патрушевым российский ви-
це-премьер сообщил о выделении региону до 
2030 года около восьми миллиардов рублей из фе-
деральной казны в рамках нацпроекта «Экологи-
ческое благополучие». В КПРФ уверены, что это 
является предварительным позитивным резуль-

татом по пятому региональному вопросу рефе-
рендума об экологическом оздоровлении дон-
ской природы, поскольку обещанные бюджетные 
деньги будут направлены на развитие экономики 
замкнутого цикла, улучшение состояния водных 
ресурсов и сохранение лесных массивов. 

В последние дни весны на улицы Ростова-на-
Дону вышли активисты Первомайского райкома 
КПРФ во главе с лидером коммунистов донской 

столицы, руководителем фрак-
ции Компартии в городской Ду-
ме Ростова-на-Дону Юрием 
Нерсесяном. Они предложили 
землякам проголосовать по важ-
нейшим социально-экономиче-
ским вопросам развития страны 
и области. По данным перво-
майцев, подавляющее большин-
ство горожан поддерживают 
инициативы Компартии, осо-
бенно ограничение роста цен и 
национализацию коммуналь-
ной отрасли, с готовностью ста-
вят свои подписи под пунктами 
партийной анкеты.  

Масштабную акцию в под-
держку красного опроса органи-
зовал в донской столице и Совет-
ский райком КПРФ. Его предста-
вители заявили, что опрашивае-
мые главными современными 
бедами считают коррупцию, без-
наказанность чиновников и их 

антинародные решения. Люди разочарованы 
провальной «мусорной» реформой, миграцион-
ной политикой, раздражены «играми» избира-
тельных комиссий. Организаторы акции отмети-
ли, что всё больше молодых людей озабочены 
проблемой повышения пенсионного возраста, 
убеждены в необходимости его снижения, отме-
ны пенсионной реформы, а также улучшения 
условий труда, уменьшения рабочих часов при со-
хранении заработной платы. 

Наталья КРЮКОВА, 
соб. корр. «Правды». 

г. Ростов-на-Дону.

Подпись  
за лучшую жизнь

«С морковкой на выход?»
В Анапе власти добиваются закрытия Восточного 

рынка, где горожане покупают свежие местные продук-
ты по доступным ценам. На улицу могут быть выбро-
шены 150 фермеров, а плоды (в прямом значении этого 
слова) их кропотливого труда окажутся на свалке.

q Председатель совета потребительского 
агропромышленного кооператива Восточ-
ного рынка Игорь Нестеренко.

Новая волна протестов 
французских сельхоз-

производителей, начавшая-
ся 26 мая блокированием 
автотрасс, ведущих к Пари-
жу, оказалась недолгой. Уже 
утром следующего дня тру-
женики земли, устроившие 
накануне тракторный парад 
в центре столицы — прямо 
под окнами парламента, ре-
шили взять паузу и вернуть-
ся на свои фермы.  

Решение последовало 
после того, как большин-
ство депутатов Националь-
ного собрания от центрист-
ского блока и правых пар-
тий предварительно откло-
нили законопроект о сня-
тии ограничений в агросек-
торе ещё до начала его рас-
смотрения. Это было сдела-
но намеренно, чтобы обой-
ти около 3500 поправок, 
предложенных левыми пар-
тиями, которые считают, 
что послабления в агросфе-
ре негативно отразятся на 
экологии.  

О приостановке акций, 
проходивших в ряде депар-
таментов, в том числе в Эс-
соне, Ивелине и Валь-д’Уазе, 

заявил Арно Руссо — глава 
Национальной федерации 
союзов сельскохозяйствен-
ных землевладельцев. Фер-
меры, указал руководитель 
ведущего отраслевого проф-
объединения, опасались, 
что из-за обилия поправок 
обсуждение крайне важно-
го для них документа гро-
зит затянуться на неопре-
делённый срок. Теперь же 
текст направят в смешан-
ную комиссию из семи де-
путатов и семи сенаторов 
для согласования компро-
миссной версии.  

Как уже писала «Правда», 
главные кормильцы Пятой 
республики добиваются 
одобрения законопроекта, 
призванного упростить бю-
рократические процедуры, 
порядок сертификации их 
деятельности и пересмот-
реть ограничения на ис-
пользование пестицидов. 

Между тем в связи с по-
следними событиями, ка-
сающимися будущего агро-
сектора,  левая партия 
«Франция непокорённая», 
возглавляемая Жан-Люком 
Меланшоном, объявила о 

подготовке вотума недове-
рия правительству. Лидер 
парламентской фракции 
Матильда Пано резко осуди-
ла действия властей, назвав 
их антидемократическими. 
Оппозиция раздражена по-
ведением докладчика, не-
ожиданно предложившего 
отклонить собственный же 
законопроект, что исключи-
ло возможность парламент-
ских дебатов. Пано обвини-
ла кабмин в злоупотребле-
нии конституционной стать-
ёй 49.3, позволяющей при-
нимать законы, особенно 
скандальные и непопуляр-
ные, в обход Нацсобрания, 
как это уже случалось не раз, 
в том числе в отношении 
пенсионной реформы и 
бюджета. 

«Мы никогда не видели 
докладчика, образно гово-
ря, сознательно наступив-
шего на горло своей песне», 
— негодовала Пано, ком-
ментируя ситуацию. Особое 
возмущение левых вызвало 
решение рассматривать 
спорный документ в закры-
том режиме — смешанной 
комиссией без публичного 

обсуждения. Партия наме-
рена официально выдви-
нуть вотум недоверия в бли-
жайшее время. 

 

Впрочем, в последние дни 
во Франции страсти ки-

пят не только по поводу 
дальнейшей судьбы сель-
хозотрасли: в стране вторую 
неделю бунтуют таксисты. 
На днях водители устроили 
акции у парижских аэро-
портов Шарль-де-Голль и 
Орли, а также у здания 
минтранса на бульваре Рас-
пай, выступая против пла-
нируемых изменений в та-
рифной сетке, применяе-
мой для транспортировки 
пациентов.  

Протесты шофёров вызва-
ны сокращением оплаты 
обязательных медицинских 
перевозок, а также нечест-
ной конкуренцией с секто-
ром такси, в котором оплата 
поездки фиксирована. Но-
вый тариф, разработанный 
для предотвращения слиш-
ком длительного ожидания, 
предполагает оплату мед-
страхования в размере 13 
евро, а затем плату за кило-
метраж. Правительство на-
мерено ограничить рост 
расходов на медперевозки, 
достигшие в 2024 году 6,74 
млрд евро, из которых 3,07 
млрд евро приходились на 
обычные такси. 

Фото Рейтер.
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ЦК КПРФ и Общероссийский штаб 
протестных действий приглашают 
29 мая жителей Москвы и Подмос-
ковья в совхоз имени Ленина на тор-
жественную акцию отправки 138-го 
гуманитарного конвоя КПРФ, посвя-
щённого 80-летию Великой Победы и 
Международному дню защиты детей. 

 
Начало — в 10.00.  
Место проведения — производственная 

площадка 19-А совхоза имени Ленина (Ленин-
ский район Подмосковья).
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(Окончание.  
Начало на 1-й стр.) 

Но для тех, кто решил завла-
деть участком, на котором рас-
положен рынок, главное — соз-
дать прецедент. Назвали ангар 
1988 года «незаконной построй-
кой» кооператива, а там уже и га-
зеты — местные и всероссийские 
— запестрели заголовками: «Вла-
сти Анапы планируют закрыть 
незаконный рынок». Каков бро-
сок — от мнимого «незаконного 
строения» до «незаконного рын-
ка»?.. 

«Видно, у них такая задача — 
освободить эту территорию под 
застройку, которая рядом с на-
ми расширяется всё больше и 
больше», — процитировал пред-
ставителя дирекции Восточного 
рынка «Утренний Юг» («Утрен-
ний Юг», 07.05. 2025 г.)  

Суд был назначен на 5 мая, а 
накануне в торговых рядах по 
проезду Солдатских матерей, 10, 
побывали коммунисты, к кото-
рым фермеры обратились за по-
мощью.  

— Восточный рынок находится 
в паевой собственности потреби-
тельского агропромышленного 
кооператива города Анапы, — за-
явил корреспонденту канала го-
родского комитета КПРФ «Крас-
ная Анапа» секретарь горкома 
Компартии Игорь Игнатов. — Ес-
ли его закроют, где потом будут 
реализовывать свою продукцию 
эти сельские труженики? И где 
живущие в данном районе горо-
жане станут покупать свежие ово-
щи, фрукты, рыбу, яйца и другие 
продукты по доступным ценам? 
Я вот держу подписные листы: 
анапчане уже собрали около трёх 
тысяч подписей против закрытия 
Восточного рынка.  

— У нашей семьи подсобное 
хозяйство — где-то 70% продук-
ции мы выращиваем самостоя-
тельно и 30% закупаем у других 
фермеров. Сейчас всё растёт, со-
зревает — куда нам урожай де-
вать, если закроют этот рынок? 
— едва не плача вопрошала в бе-
седе с коммунистом Игнатовым 
стоящая за прилавком женщина. 
— У нас — постоянные покупате-
ли, они тоже возмущены этим 
произволом. 

Женщина вспомнила, что 
раньше Восточный рынок рас-
полагался в другом месте.  

— Мы торговали там на ярмар-
ках, к нам приезжали представи-
тели администрации, смотрели, 
какая у нас продукция. Приехали, 
пообщались с нами, а на следую-
щий день — раз, и тот рынок за-
крыли! Весь наш товар ушёл тогда 
на мусорную свалку… 

— Восточный рынок работает 
с мая 2018 года. Когда мы по воле 
городской администрации были 
выброшены с предыдущего ме-
ста и не получили от властей ни-
какой альтернативы, нас взял к 
себе нынешний директор этого 

рынка Игорь Нестеренко, — го-
ворит другая женщина, торгую-
щая отборными овощами. — Он 
дал нам возможность реализо-
вывать свою продукцию и создал 
все условия для работы. Мы ста-
раемся цены не взвинчивать, по-
этому народ к нам тянется. Осо-
бенно старики, которым мы все-
гда делаем скидку. Летом торгуем 
собственной продукцией, зимой 
приходится часть товара заку-
пать. Давайте спросим мнение 
любого из покупателей об этой 
торговой точке.  

— Это — наш, народный ры-
нок! — мгновенно откликнулась 
стоявшая рядом горожанка. — 
Мы привыкли к нему, его ни в 
коем случае нельзя закрывать.  

— Самый свежий и самый 
вкусный рынок! — заявила дру-
гая покупательница.  

— Почему же городская ад-
министрация не смотрит на 
то, что людям нужен данный 
рынок? — резонно спросила 
женщина-фермер. — Что по-
строили на месте то-
го Восточного рынка, 
который закрыли в 
2018 году? Может, 
детский сад или шко-
лу? Нет, построили 
магазин «Магнит», 
затем сдали его в 
аренду. А мы работа-
ем для людей! 

Вот так относится 
буржуазная власть к 
отечественному сель-
хозпроизводителю: 
сносят рынок, где тот 
реализует свою про-
дукцию, и возводят 
там магазин «Маг-
нит». А в «Магните» 
потом продают ту-
рецкие помидоры.  

Игорь Игнатов пе-
реместился на терри-
торию, где когда-то 
шумел предыдущий 
Восточный рынок. 
Там, на выщерблен-
ном, покрытом мусо-
ром асфальте стояли 
какие-то большегру-
зы, ограждённые доб-
ротным забором. Забор резко 
контрастировал с необустроен-
ной территорией. Напротив, че-
рез дорогу, тянулась вереница 
мелких магазинчиков. Когда-
нибудь и их поглотит какая-ни-
будь крупная «акула». Невиди-
мая рука рынка перемещает со-
ставляющие частной собствен-
ности, но качество жизни наро-
да от этого не улучшается.  

Советская кормушка «выли-
зана» до блеска, а прибыли бур-
жуям хочется всё больше и 
больше. Отсюда — все эти ка-
питалистические пертурбации 
в ущерб трудящимся. 

— Я торгую здесь своей до-
машней продукцией: у нас две 
огромные теплицы. Если рынок 

закроют, куда мне идти? — за-
дала риторический вопрос Иго-
рю Игнатову ещё одна женщи-
на, у которой трое детей и пяте-
ро внуков. — Мы деньги зараба-
тываем своим трудом. Посмот-
рите на мои ладони! И у мужа 
такие же мозоли…  

Эта женщина тоже торговала 
на бывшем Восточном рынке, и 
тогда, после его закрытия, ей 
пришлось выбросить всю зе-
лень. Пропал труд их большой 
семьи. Теперь подобная ката-
строфа грозит для них повто-
риться.  

— У меня три внука учатся и 
сын после операции — их надо 
поддерживать, — говорит муж-
чина, торгующий собственно-
ручно выращенной рассадой 
помидоров. — А власти хотят 
закрыть рынок. И где мне потом 
работать?..  

— Очень жалеем, что Вос-
точный рынок будут сносить. 
Только он начал обустраивать-
ся на новом месте — и опять 

сносят. По сути, это «сносят» и 
рабочие места, и налоги, кото-
рые платим в казну, — заявила 
очередная собеседница комму-
ниста Игоря Игнатова. — Я, к 
примеру, воспитываю сына од-
на плюс у нас съёмное жильё. 
Как нам быть? Мы надеемся, 
что отстоим своё право здесь 
работать.  

5 мая состоялось заседание 
Анапского городского суда, ко-
торый в вопросе о сносе Вос-
точного рынка встал всё-таки 
на сторону мэрии. 

«Мэрия Анапы не смогла под-
твердить в суде основания для 
закрытия Фермерского рынка 
(второе название Восточного 
рынка. — Авт.), — сообщил «Ут-

ренний Юг», ссылаясь на слова 
замдиректора рынка. — Пред-
ставители мэрии так и не назва-
ли чётких причин для закрытия 
торговых рядов, но заявили, что 
реализуемая на территории рын-
ка фермерская продукция несёт 
опасность для окружающих. (Так 
что же всё-таки «несёт опасность 
для окружающих» — строения 
или фермерская продукция?! — 
Авт.) На чём основаны приве-
дённые чиновниками аргументы 
— пока остаётся неясным, ответ-
чики подали ходатайство о 
предъявлении истцом соответ-
ствующего экспертного заключе-
ния. По словам самих торговцев, 
за годы работы рынка никаких 
прецедентов, которые бы стави-
ли под угрозу здоровье и жизнь 
покупателей, не происходило… 
Никакой альтернативной пло-
щадки для торговли админист-
рация фермерам на данный мо-
мент не предлагает. Неопреде-
лёнными остаются и перспекти-
вы дальнейшего использования 

земли, которую требует освобо-
дить мэрия курорта» («Утренний 
Юг», 05.05. 2025 г.). 

«Чем мы мешаем? Понятно, 
что земли в Анапе больше не 
становится, а у нас участок до-
вольно немаленький, наверное, 
пригляделся кому-то», — про-
цитировало данное издание за-
местителя директора Восточно-
го рынка. 

«В мэрии Анапы хотят един-
ственного: убрать наш рынок в 
угоду тому, который кто-то по-
строил на улице Рождествен-
ской. Они приходили, агитиро-
вали туда перейти, но условия, 
которые мы создали для пред-
принимателей и фермеров, там 
предложить не могут. По всей 

видимости, здесь присутствует 
заказ третьих лиц на то, чтобы 
этот земельный участок или 
освободить, или сделать так, 
чтобы здесь были невыноси-
мые условия для работы. Мы 
допустить этого не можем, — 
заявил председатель совета по-
требительского агропромыш-
ленного кооператива Восточ-
ного рынка Игорь Нестеренко 
краснодарскому информацион-
ному порталу «Кубань Ин-
форм». — Чиновники утвер-
ждают, что на рынке существу-
ет «угроза жизни и здоровью 
окружающих». Суд постановил 
провести ещё одну экспертизу 
по вопросу безопасности Вос-
точного рынка. Хотя предыду-
щие экспертизы уже доказали, 
что у нас всё в порядке… Как 
можно пренебрегать мнением 
людей, для которых рынок стал 
частью их жизни и частью по-
требительской сферы города? 
На основании какого-то пред-
положения фермеров хотят ли-
шить возможности работать, а 
жителей Анапы — покупать 
свежие продукты по нормаль-
ной цене» («Кубань Информ», 
12.05. 2025 г.). 

Игорь Нестеренко направил 
частную жалобу в краевой суд в 
защиту фермеров, которые ре-
гулярно собирают гуманитар-
ный груз для анапских бойцов 
СВО. Накануне Дня Победы гу-
манитарная помощь от агро-
промышленного кооператива 
Восточного рынка ушла в Запо-
рожскую область. 

А ситуация продолжает нака-
ляться. «На рынок уже дважды 
приходили неизвестные люди, 
«похожие на приставов», кото-
рые официально никому не 
представились. В устной форме 
они потребовали от всех тор-
говцев покинуть рабочие ме-
ста», — сообщило 15 мая ин-
формационно-политическое 
издание «Утренний Юг». — В 
руководстве рынка отметили, 
что после этого некоторые тор-
говцы действительно ушли к 
конкурентам, но многие оста-
лись и продолжили работать. 
Замдиректора рассказал, что 
сейчас в Анапе и дальше ведётся 
сбор подписей против закрытия 
Восточного рынка — торговцев 
поддержали уже около 6 тысяч 
человек, и список ежедневно 
пополняется» («Утренний Юг», 
15.05. 2025 г.). 

Руководители Восточного 
рынка считают: попытка вла-
стей запретить им вести пред-
принимательскую деятельность 
является нарушением их прав 
и лишает их средств к суще-
ствованию. С просьбой о защи-
те они обратились к депутату 
Государственной думы от Ком-
мунистической партии РФ, пер-
вому секретарю Краснодарско-
го крайкома КПРФ Николаю 
Осадчему.  

 
Любовь ЯРМОШ, 

соб. корр. «Правды». 
Краснодарский край.

Медали правдистам
Во вторник, 27 мая, Пред-

седатель ЦК КПРФ Г.А. Зю-
ганов посетил редакцию га-
зеты «Правда» и наградил 
членов её коллектива памят-
ными медалями «80 лет Ве-
ликой Победы», пожелав ус-
пехов в важной и ответствен-
ной работе по пропаганде 
программных положений 
Коммунистической партии. 

Вместе с лидером КПРФ ре-
дакцию посетили замести-
тель Председателя ЦК КПРФ 
Д.Г. Новиков, секретарь ЦК 
КПРФ С.Э. Аниховский, заве-
дующий отделом ЦК КПРФ 
М.С. Музаев. 

Соб. инф.

ПАРЛАМЕНТСКИЙ ДНЕВНИК

«К расная Талка» — место, где ожи-
вает память о событиях Первой 
русской революции 1905 года. 

Именно здесь, в ходе массовой стачки 
ивановских текстильщиков, был создан 
первый в стране Совет рабочих депута-
тов. 25 мая 1905 года рабочие фабрики 

Бурылина, следуя призыву большевиков, 
остановили станки и двинулись к город-
ской управе. К ним присоединились ты-
сячи других трудящихся. Так началась 
72-дневная забастовка, в ходе которой 
был избран Совет уполномоченных — 
Совет рабочих депутатов — от предприя-

тий города, для предъявления объеди-
нённых требований протестующих. 

На юбилейную «маёвку», организован-
ную Ивановским обкомом КПРФ 26 мая, 
собрались коммунисты, представители 
Ленинского комсомола, «Всероссийского 
женского союза — «Надежда России», 
«Союза рабочих», «Детей войны», «Левого 
фронта», «За новый социализм» и других 
организаций. Приехали делегации из Ки-
нешмы и Шуи, Фурмановского, Комсо-
мольского, Приволжского, Родниковско-
го, Пучежского, Лухского, Лежневского и 
других районов. 

Перед началом мероприятия активи-
сты Ленинского комсомола раздавали 
участникам маёвки и жителям города 
буклеты, посвящённые 120-летию пер-
вого в России общегородского Совета ра-
бочих депутатов. 

Торжество открылось возложением цве-
тов к бюстам революционеров. Это почёт-

ное право было предостав-
лено руководству Иванов-
ского обкома КПРФ, первым 
секретарям местных отделе-
ний партии, представителям 
левопатриотических органи-
заций и ветеранам партии.  

Под звуки «Интернацио-
нала» и других револю-
ционных песен перед со-
бравшимися выступили об-
щественники, политики и 
молодые активисты. 

Первой слово было предо-
ставлено члену областного 
«Союза рабочих», члену Ива-
новского обкома КПРФ, пред-
седателю профкома завода 
«Автокран» Надежде Каши-
ной. Затем выступил член ЦК 
КПРФ, первый секретарь 
Ивановского обкома партии 
Александр Бойков, который 
подчеркнул значение Ивано-
ва в истории страны. 

 
Пресс-служба  

Ивановского обкома КПРФ.

Юбилей 
первого Совета 

 
26 мая в мемориальном комплексе «Красная Талка» в Иванове 

состоялось торжественное мероприятие, посвящённое 120-ле-
тию первого в России общегородского Совета рабочих депутатов. 
Организатором выступил Ивановский обком КПРФ.

П оддержать регионы, оказавшиеся 
в зоне проведения контртеррори-
стической операции, призвал де-

путатов председатель аграрного комите-
та Владимир Кашин. «В результате 
вторжения ВСУ и введения режима 
контртеррористической операции в Бел-
городской, Брянской и Курской областях 
экономика этих регионов понесла суще-
ственные потери. Утрачена значительная 
часть сельскохозяйственных и перераба-
тывающих мощностей, уничтожены сот-
ни тысяч голов свиней и крупного рога-
того скота. За годы проведения специ-
альной военной операции в пригранич-
ных районах выбыли десятки тысяч гек-
таров самых плодородных земель», — со-
общил он. 

Аграриям этих территорий приходится 
трудиться в очень сложных условиях. До-
ля их дохода от реализации продукции 
собственного производства существенно 
упала. В результате сельхозпроизводите-
ли могут лишиться этого статуса и, соот-
ветственно, права на получение отрасле-
вых мер поддержки. Для того чтобы со-
хранить для организаций и индивиду-
альных предпринимателей статус сель-
скохозяйственных товаропроизводите-
лей, депутаты из разных фракций внесли 
предложение учитывать доход от реали-
зации собственной продукции по 2023 
году. Эта норма будет действовать в 
2025—2026 годах. Законопроект принят в 
первом чтении. В числе его авторов — 
коммунисты Владимир Кашин, Мария 
Прусакова, Владислав Егоров, Николай 
Васильев, Ренат Сулейманов. 

Для противодействия телефонному и 
кибермошенничеству правительство 
предложило внести поправки в Уголов-
ный, Уголовно-процессуальный кодексы 
и в Закон «О банках и банковской дея-
тельности». Будет установлена уголовная 
ответственность за неправомерный обо-
рот электронных средств платежа, то есть 
банковских платёжных карточек и раз-
личных технических устройств. 

Количество этих преступлений не-
уклонно растёт. «В криминальной среде 
сформировался своего рода теневой ры-
нок купли-продажи электронных средств 
платежа и кодов доступа к ним, которые 
позволяют преступникам без особых за-
труднений за сравнительно небольшое 
вознаграждение получать доступ к внеш-
не законному и фактически анонимному 
электронному переводу похищаемых или 
обналичиваемых денежных средств у од-
ного или нескольких клиентов операто-
ров», — заметил замминистра внутрен-
них дел Игорь Зубов. 

Он напомнил об одном громком про-
шлогоднем деле: хищении 26,4 мил-

лиона рублей со счетов женского мо-
настыря — Марфо-Мариинской обите-
ли милосердия Русской православной 
церкви в Москве. При этом ни один из 
владельцев 131 банковской карты, ис-
пользуемой преступниками для совер-

шения хищения, не был привлечён к 
ответственности.  

Поправками в статью 187 УК РФ «Не-
правомерный оборот средств платежей» 
вводится уголовная ответственность для 
дропперов (посредников, предоставляю-
щих мошенникам свои карты или бан-
ковские счета для нелегальных схем вы-
вода похищенных средств). Дропперство 
будет наказываться лишением свободы 
до 6 лет со штрафом до 1 млн рублей. 

Принятые также в первом чтении из-
менения в Уголовно-процессуальный ко-
декс РФ позволят следователю или до-
знавателю в ходе предварительного след-
ствия оперативно во внесудебном по-
рядке принимать решения о приоста-
новлении подозрительных денежных 
операций для последующего ареста де-
нежных средств. Корреспондирующие 
изменения внесены и в Закон «О банках 
и банковской деятельности». 

Все три законопроекта были поддержа-
ны большинством депутатского корпуса. 

 

Профессионалитет превратится в 
одну из форм среднего профессио-
нального образования (СПО). Сей-

час так называется федеральный проект 
по созданию образовательно-производ-
ственных кластеров, объединяющих кол-
леджи и организации реального сектора 
экономики. В 79 регионах уже создано 
350 кластеров по 24 отраслям с участием 
1600 предприятий и организаций. 

Кроме того, в рамках федерального 
проекта «Профессионалитет» проводится 
эксперимент по «конструированию об-
разовательных программ» для организа-
ций СПО, входящих в состав кластеров. 
Эксперимент предполагает участие ра-
ботодателей в подготовке кадров, начи-
ная от управления образовательной ор-
ганизацией и заканчивая разработкой 
образовательных программ, практиче-
ской подготовкой и оценкой знаний сту-
дентов для их последующего трудо-
устройства. Сейчас по таким программам 

обучаются около 350 тысяч студентов в 
68 субъектах Российской Федерации.  

В минпросе считают, что эксперимент 
удался и стоит закрепить его нормами 
закона. С этой целью группой сенаторов 
был внесён законопроект, содержащий 
поправки в законы «Об образовании» и 
«О независимой оценке квалификации».  

Государственно-итоговая аттестация 
по программам СПО с использованием 
контрольно-измерительных материалов, 
согласно законопроекту, будет прово-
диться в форме демонстрационного эк-
замена, приближенного к условиям кон-
кретного производства, что позволит ра-

ботодателям оценить навыки и возмож-
ности выпускников.  

«Мы поддержим законопроект, но 
условно», — заявил, выступая от фракции 
КПРФ, первый заместитель председателя 
комитета Госдумы по науке и высшему 
образованию Олег Смолин. 

Он отметил достоинства демонстра-
ционного экзамена: «Гораздо лучше, если 
будущий учитель начальных классов по-
кажет, как он может дать урок, сварщик 
— как он умеет варить, строитель — как 
он умеет класть кирпичи, и так далее». 

Что касается самого профессионалите-
та, то очевидно, что улучшение профес-
сиональной подготовки во многом идёт 
за счёт сокращения общеобразователь-
ных программ. Фактически это будут ре-
месленные училища. «В своё время Фе-
дерация независимых профсоюзов вы-
ступила против профессионалитета, но 
мы понимаем потребность страны в ра-
бочих кадрах и поэтому соглашаемся с 
этой формой», — сказал О. Смолин. А вот 
что совсем уж неразумно, так это ограни-
чить приём на профессионалитет допол-
нительными экзаменами. Депутат указал 
на 43-ю статью Конституции, в которой 
говорится о том, что среднее профессио-
нальное образование общедоступно и 
бесплатно.  

Сегодня рабочих кадров готовится во 
много раз меньше, чем в советский пе-
риод. По мнению Олега Смолина, надо 
расширять подготовку рабочих кадров, 
а не устраивать ненужные состязания. 
Сейчас только 18% учащихся готовятся 
по программам рабочих кадров и 82% 
— по программам специалистов сред-
него звена.  

В первом чтении фракция КПРФ под-
держала законопроект. «А дальше — в за-
висимости от того, как будут принимать-
ся наши поправки. Мы за общедоступ-
ность образования», — подчеркнул Олег 
Смолин. 

 
Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Синхронность хореогра-
фии, красивые голоса 
артистов, яркие народ-

ные костюмы создавали ат-
мосферу гордости за отече-
ственные традиции. По отзы-
вам зрителей, концерт вызвал 
бурю положительных эмоций: 
в зале не смолкали аплодис-
менты, возгласы «браво» 
после каждого выступления. 

Это событие в очередной 
раз напомнило всем присут-
ствовавшим, что народное 
творчество — не музейный 

экспонат, а живая и объеди-
няющая сила, способная вдох-
новлять и дарить радость.  
«РусЛада» вновь доказала: 
традиции живы, пока их под-
держивают и развивают с лю-
бовью и энтузиазмом. 

Концерт состоялся при под-

держке депутата Государст-
венной думы РФ, первого сек-
ретаря Нижегородского обко-
ма КПРФ Владислава Егорова. 

 
Пресс-служба  

Нижегородского  
обкома КПРФ.

ГЛАС НАРОДА

«С морковкой на выход?»
Праздничный концерт 

«РусЛада»В нижегородском До-
ме народного единства 
состоялся яркий и за-
поминающийся отчёт-
ный концерт-привет-
ствие «Мы желаем 
счастья вам!», подго-
товленный творческим 
объединением «РусЛа-
да» Всероссийского со-
зидательного движения 
«Русский Лад». Меро-
приятие стало настоя-
щим праздником, объ-
единившим зрителей и 
участников в едином 
порыве любви к Родине.

Обширная повестка заседания Госдумы 27 мая пе-
стрела разнообразием тем. Здесь были вопросы об 
электронном мошенничестве, о профессиональном об-
разовании, о поддержке аграриев приграничных тер-
риторий и многие другие. Большая часть законопроек-
тов принята при одобрении всех фракций. 

Заинтересованно 
о разном

q Секретарь Анапского горкома КПРФ 
Игорь Игнатов беседует с фермерами. 

В  Пыщугском районе Костромской области про-
куратура проверила соблюдение норм тру-

дового права в организациях. В ходе инспекции 
было выявлено серьёзное нарушение в адми-
нистрации муниципального округа. 

Оказалось, что с ноября по март шестеро со-
трудников получали зарплату с задержкой. Сумма 
задолженности по заработной плате, выплаченной 
с задержкой, составила более 170 тыс. рублей. 

Прокурор незамедлительно отреагировал на 
выявленное нарушение. Он потребовал от главы 
администрации исправить ситуацию и возместить 
работникам задержанную заработную плату. Про-
куратурой были инициированы административ-
ные дела о правонарушении. 

По результатам прокурорских мер все со-
трудники получили причитающиеся им суммы. 
Виновные лица были привлечены к ответствен-
ности. 

По информации: ko44.ru 
 

В  Республике Татарстан Альметьевская го-
родская прокуратура выявила серьёзные 

нарушения трудового законодательства в ООО 
«Алнэко». 

Компания накопила задолженность по зара-
ботной плате за два месяца перед 278 сотрудни-
ками на общую сумму свыше 28 млн рублей. 

Кроме того, проверка выявила ненадлежа-
щее оформление трудовых договоров и нару-
шения правил охраны труда. После вмеша-
тельства прокуратуры долг по зарплате был 
полностью погашен. 

По информации: realnoevremya.ru 
 

В  городе Невинномысске Ставропольского 
края компания «ЭкоДар» несколько ме-

сяцев не выплачивала зарплату 20 сотрудни-
кам. Общая сумма долга перевалила за 6 млн 
рублей.  

При этом проверка показала, что у руководства 
была возможность платить зарплату, но гене-
ральный директор тратил деньги на хозяйствен-
ные нужды и расчёты с контрагентами. 

После проверки на руководителя возбудили 
уголовное дело по статье о невыплате зарплаты. 
Дело было передано на рассмотрение в суд. По 
его результатам задолженность перед работни-
ками полностью погашена. 

ООО «ЭкоДар», зарегистрированное в июле 
2019 года, занимается переработкой и консер-
вированием овощей и фруктов. Выручка на конец 
2024 года составила 6,69 млн рублей. Себестои-
мость продаж за 2024 год — 6,64 млн рублей.  

 
По информации: newstracker.ru 

 

В  городе Алапаевске Свердловской области 
местная прокуратура заставила сельскохо-

зяйственное предприятие выплатить работникам 
задолженность по зарплате на сумму более  
4 млн рублей. 

Сотрудники прокуратуры установили, что 
ООО «Арамашевское» задолжало 89 работни-
кам заработную плату за период с ноября по 
январь. Генеральному директору предприятия 
было внесено представление об устранении 
нарушений, а также в его отношении было воз-
буждено административное дело по ч. 6 ст. 5.27 
КоАП РФ «Невыплата в установленный срок за-
работной платы». 

После вмешательства надзорного органа за-
долженность была погашена в полном объёме. 
Также работникам была выплачена компенсация 
за несвоевременное перечисление зарплаты в 
размере более 236 тыс. рублей, в соответствии 
со ст. 236 ТК РФ. 

По информации: urbc.ru 
 

Подготовил Владислав ГОНЧАРОВ.

ХРОНИКА ГРАБЕЖА
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СОДРУЖЕСТВО НЕЗАВИСИМЫХ ГОСУДАРСТВ

В заседании участвовали 
представители Азербай-
джана, Армении, Белорус-

сии, Казахстана, Киргизии, Рос-
сии, Таджикистана, Узбекиста-
на, Секретариата Межпарла-
ментской академии СНГ и Ис-
полкома Содружества. 

Решение об объявлении в 
СНГ 2026 года Годом охраны 

здоровья было принято на сам-
мите в 2022 году. Тогда же Совет 
глав государств Содружества 
дал поручение правительствам, 
соответствующим органам от-
раслевого сотрудничества СНГ 
и Межгосударственному фонду 
гуманитарного сотрудничества 
предусмотреть в установлен-
ном порядке мероприятия по 

подготовке и проведению этого 
тематического года, объединив 
их в специальный план. 

С учётом сложившейся прак-
тики проведения в Содружестве 
тематических годов в проект 
плана включаются мероприя-
тия, носящие межгосударствен-
ный характер, а также важней-
шие, проводимые на нацио-
нальном уровне. 

Проект документа включает 
10 разделов, которые объеди-
няют более 120 мероприятий. 
Среди них — совершенствова-
ние нормативной правовой ба-
зы Содружества в области здра-
воохранения, взаимодействие 
со Всемирной организацией 
здравоохранения. Большой 
блок посвящён проведению со-
вместных конференций, съез-
дов и форумов. 

Особое внимание в проекте 
документа уделено теме мо-
лодых специалистов: в 2026 
году планируются проведе-
ние Международного конкур-
са молодых лидеров — орга-
низаторов здравоохранения 
и реализация ряда междуна-
родных научно-образова-
тельных проектов для моло-
дых исследователей госу-
дарств СНГ. 

Ожидается также, что в Год 
охраны здоровья в странах 
Содружества пройдут выстав-
ки новых технологий в сфере 
охраны здоровья, программы 
телемедицины, дистанцион-
ной диагностики и ряд других 
мероприятий.

Началась подготовка 
к Году охраны здоровья

Эксперты стран — участниц Содружества Незави-
симых Государств доработали и согласовали проект 
плана мероприятий по подготовке и проведению в 
2026 году в СНГ Года охраны здоровья. Он будет внесён 
в установленном порядке на рассмотрение Совета 
глав правительств Содружества. Такое решение было 
принято на заседании экспертной группы, которое со-
стоялось в Минске. Об этом БЕЛТА сообщили в пресс-
службе Исполнительного комитета СНГ.

СООБЩАЕТ СИНЬХУА

В первом квартале нынешнего года в 
Китае выпуск и продажи транспортных 
средств на новых источниках энергии (NEV) 
росли устойчивыми темпами, как свиде-
тельствуют данные, опубликованные Ас-
социацией автомобилестроительной про-
мышленности страны. 

 

П о итогам трёх месяцев выпуск NEV-ав-
томобилей взлетел на 50,4 процента в 

годовом исчислении, до 3,18 млн единиц. 
Продажи увеличились на 47,1 процента в го-
довом исчислении, до 3,08 млн единиц, со-
ставив 41,2 процента от общего объёма про-
данных новых транспортных средств за тот 
же период. 

q Роботизированные «руки» трудятся в цехе 
компании по производству автозапчастей в 
уезде Фэйси города Хэфэй провинции Аньхой.

Устойчивый рост производства и продаж

В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

Власти Таджикистана 
продолжают заявлять о 
рекордных успехах эконо-
мического развития. В ма-
жорную мелодию офици-
альных докладов, однако, 
вторгаются куда менее 
жизнерадостные ноты 
действительности, свиде-
тельствующие о тревож-
ных тенденциях с уровнем 
жизни и занятостью. 

Реляции руководителей бывших советских 
республик о социально-экономическом по-
ложении можно выделить в отдельный вид 

фантастики. Причём если сюжеты обычных про-
изведений этого жанра порой становятся реаль-
ностью по мере научно-технического прогресса, 
чиновничьи утопии обречены оставаться чем-
то бесконечно далёким от жизни.  

В конструировании такой «параллельной ре-
альности» беднейшая страна постсоветского про-
странства — Таджикистан — способна заткнуть 
за пояс многие другие экономики. Так, годовой 
уровень инфляции, если верить нацбанку рес-
публики, составляет всего 3,4 процента. Это, как 
отмечается, более чем вдесятеро меньше, чем в 
Турции, втрое меньше, чем в Узбекистане и Ка-
захстане, и т.д. Аналогичная ситуация с ростом 
ВВП. Согласно официальной статистике, по ито-
гам первого квартала этого года он составил 8,2 
процента. Ещё выше среднегодовая динамика в 
2021—2024 годах — 8,5 процента. А уж безрабо-
тицу, если опять-таки опираться на предостав-
ляемые чиновниками данные, можно разглядеть 
разве что под микроскопом. Безработными в 
Таджикистане числятся всего 51,4 тысячи человек 
— 1,9 процента трудоспособного населения.  

«Всё прекрасно» не только в макроэкономи-
ческой сфере. Не отстают и показатели уровня 
жизни граждан. По утверждению министерства 
экономического развития и торговли республи-
ки, десять лет назад «средний класс» охватывал 
22 процента населения. К 2021 году он разросся 
до 30 процентов, а спустя всего два года вобрал 
в себя уже 42 процента жителей. К концу десяти-
летия, обещают власти, к «среднему классу» бу-
дет относиться минимум половина населения 
страны. «В отдельных регионах, конечно, могут 
быть различия. В крупных городах процент вы-
ше. Тем не менее Таджикистан уверенно дви-
жется к целевому показателю в 50 процентов к 
2030 году», — заверил представитель мини-
стерства Умед Холов. 

Заявления весьма смелые, учитывая, что в 
сравнительно более благополучном Казахстане 
эксперты причисляют к данной прослойке чуть 
более тридцати процентов работающих граждан. 
Примерно такая же картина в России, куда едут 
искать работу сотни тысяч таджиков — жителей 
страны, якобы имеющей устойчивый «средний 
класс» и почти нулевой уровень безработицы. 

На этом парадоксы не кончаются. При бли-
жайшем рассмотрении, впрочем, это оказывают-
ся и не парадоксы вовсе, а манипуляция со ста-
тистикой. К тому же манипуляция довольно при-
митивная, в которой часто не сходятся концы с 
концами. Так, агентство по статистике при пре-
зиденте сообщило недавно, что в 2015—2024 го-
дах в Таджикистане появилось 1,9 миллиона но-
вых рабочих мест. Очевидно, данные «подвёр-
станы» под пожелания главы государства Эмо-
мали Рахмона, который прежде поручал ежегод-
но создавать «более ста тысяч» рабочих мест, а в 
своём последнем послании парламенту заявил о 
необходимости создания 1,4 миллиона новых 
рабочих мест в течение ближайших пяти лет.  

На сайте того же агентства по статистике раз-
мещён график, иллюстрирующий динамику ро-

ста населения и численности занятых граждан. 
Если первый показатель увеличился за последнее 
десятилетие с 8,6 до 10,5 миллиона, то второй — 
с 2,2 до 2,65 миллиона. Никакими почти двумя 
миллионами новых рабочих мест здесь, как ви-
дим, и не пахнет. Это подтверждается положе-
нием в отдельных регионах. Например, в Хат-
лонской области при населении 3,8 миллиона 
человек занятыми числятся только 500 тысяч.  

То же самое касается «среднего класса». Как 
уточнил упомянутый выше Умед Холов, крите-
риями отнесения к данной категории является 
наличие собственного жилья, автомобиля, сбе-
режений, а также расходы, минимум вдвое пре-
вышающие порог бедности (114 рублей в день). 
Однако автотранспортных средств всех видов 
по состоянию за прошлый год в Таджикистане 
зарегистрировано менее 670 тысяч, из них лег-
ковых — 587 тысяч. Другими словами, только  
6 процентов граждан имеют в своём распоряже-
нии личное авто.  

 

В других сферах ситуация не менее тревож-
ная. Впервые за несколько лет Таджики-
стан и соседняя Киргизия включены в 

международный доклад по продовольственному 
кризису, ежегодно составляемый Всемирной 
продовольственной программой ООН. «В Цент-
ральной Азии, особенно в Таджикистане и Кир-
гизстане, ситуация вызывает обеспокоенность 
из-за экономических трудностей, высоких цен 
на продукты и уязвимости к климатическим по-
трясениям, что, вероятно, усугубит продоволь-
ственную нестабильность», — отмечается в до-
кументе, опубликованном 16 мая. 

Косвенно растущие риски подтвердил прези-
дент Рахмон, проведший совещание с главами 
регионов. По его словам, глобальные и регио-
нальные кризисы порождают на мировых рын-
ках рост цен на товары первой необходимости. 
Негативные последствия несёт и изменение кли-
мата. Указав на проблемы в сельском хозяйстве, 
среди которых перебои в снабжении поливочной 
водой, недостаточный посев овощей, снижение 
производства мяса и яиц, глава республики по-
ручил добиться продовольственной самодоста-
точности. Этому должны помочь внедрение 
энергосберегающих технологий, повторный сев, 
развитие аграрной науки.  

Сколько-нибудь заметного прогресса нет и в 
позициях Душанбе в индексе развития челове-
ческого капитала (ИЧР). В опубликованном в 
мае рейтинге республика заняла 128-е место из 
193 стран. Фактически Таджикистан топчется на 
одном месте уже двадцать лет (в 2005 году он за-
нимал 126-е место), зато по сравнению с совет-
ской эпохой отмечено серьёзное падение. В 1990 
году республика находилась на 81-й строчке. То-
гда она опережала Турцию, Иран, Таиланд, Китай 
и многие другие государства, которые теперь 
значительно её опережают. Эти факты камня на 
камне не оставляют от официозной фантастики, 
которой власти столь обильно потчуют своих 
подданных.  

Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды».  

г. Бишкек.

Нелепица 
чиновничьих 

утопий

ЕВРОПЕЙСКИЙ КОНТЕКСТ

Главным раздражите-
лем для европейских гло-
балистов остаётся Вен-
грия, чьё правительство 
во главе с Виктором Ор-
баном регулярно застав-
ляет их скрипеть зубами 
от злости и искать спо-
собы заткнуть незави-
симый голос Будапешта. 
Отстаивание страной 
национальных интересов 
и нежелание разжигать 
конфликт на Украине 
угрожают крахом планов 
по превращению Европы 
в единый антироссийский 
проект. 

 

История противостояния 
Венгрии и Евросоюза 
превращается в истори-

ческую сагу. Ещё в 2018 году 
Европарламент одобрил резо-
люцию о ситуации в Венгрии, 
которая якобы угрожала евро-
пейским ценностям. Причиной 
тому были отказ Венгрии при-
нимать беженцев и ограниче-
ние деятельности фондов и ин-
ституций, связанных с Джор-
джем Соросом.  

С тех пор Совет ЕС семь раз 
успел обсудить поведение вен-
герских властей. А на восьмой 
раз еврочиновники задумали 
лишить Будапешт права голоса, 
чтобы беспрепятственно вво-
дить новые санкции против 
России и отправлять оружие в 
украинскую «чёрную дыру».  

Ранее премьер-министр 
Словакии Роберт Фицо за-
являл, что 27 мая будет голо-
совать против таких ограниче-
ний для соседней страны. Так-
же в СМИ появлялась неофи-
циальная информация о не-

желании других стран нака-
зывать Венгрию. 

После отказа Украины от 
транзита российского газа Сло-
вакия зависит от поставок «го-
лубого топлива» из Венгрии, ко-
торая напрямую подключена к 
«Турецкому потоку». И Брюссе-
лю понадобятся немалые уси-
лия, чтобы принудить Брати-
славу наступить на горло собст-
венным интересам. Канцлер 
Германии Фридрих Мерц пред-
принял что-то подобное и 26 
мая пригрозил Фицо лишением 
Словакии финансирования со 
стороны ЕС.  

 

Но 27 мая стало известно, 
что на этот день запла-
нированы лишь слуша-

ния по венгерскому вопросу. 
«Никаких конкретных решений 
не будет, голосования нет в по-
вестке дня», — сказал министр 
по делам ЕС Янош Бока. В среде 
политологов поползли слухи, 
что Брюссель решил не позо-
риться и отказался от первона-
чальных планов, потому что как 
минимум Словакия твёрдо ре-
шила заблокировать эту ини-
циативу. 

В начале года Еврокомиссия 
лишила Венгрию дотации в раз-
мере более 1 млрд евро из-за 
«несоответствия внутренней 
политики демократическим 
стандартам». Но на позицию 
Будапешта это никак не по-

влияло. Прозападная оппози-
ция возмущалась, требовала до-
срочных выборов, однако даль-
ше слов дело не пошло. 

Продолжая энергетическую 
тему, следует отметить, что на 
днях Виктор Орбан раскрити-
ковал идею Еврокомиссии пол-
ностью отказаться от россий-
ских энергоносителей к 2027 
году. «Я созвал экстренное со-
вещание, так как Украина угро-
жает нашей экономике. Евро-
союз взял на себя смелость по-
могать Киеву за счёт благопо-
лучия венгров и всех европей-
цев. Без российских нефти и 
газа нам придётся дополни-
тельно тратить из бюджета  
2 млрд евро в год», — написал 
он в соцсетях. 

Венгерский премьер преду-
предил, что в этом случае счета 
за электроэнергию вырастут 
вдвое, а за газ — вчетверо. «Нам 
придётся отменить государст-
венную программу субсидий 
для оплаты коммунальных 
услуг», — добавил он. Глава МИД 
Петер Сийярто заявил о лице-
мерии Брюсселя в вопросе ан-
тироссийских санкций. «Зачем 
нужны эти запреты, если ЕС 
покупает российскую нефть че-
рез другие страны, например 
через Индию?» — иронично по-
интересовался он на своих 
страницах в соцсетях. 

Европейские либералы не мо-
гут простить Орбану то, что он 

не стесняется говорить правду 
об Украине и обвинять её в эко-
номическом кризисе, в который 
Евросоюз погружается всё глуб-
же. Венгрия изначально высту-
пала против принятия Украины 
в ЕС, а сейчас в стране проходит 
консультативный референдум 
по этому вопросу. Он стартовал 
14 апреля и продлится до сере-
дины июня, голосование осу-
ществляется по почте. 

«По данным на конец мая, в 
референдуме уже приняли уча-
стие более миллиона человек. 
Это говорит о фантастическом 
интересе к нему. Призываю 
всех голосовать, эта тема край-
не важна для нашего народа», 
— сказал Орбан, ранее не раз 
называвший ускоренное вступ-
ление Украины в Евросоюз 
угрозой для экономики и безо-
пасности.  

Комментируя эту ситуацию, 
председатель Венгерской рабо-
чей партии Дьюла Тюрмер ска-
зал следующее: «Украина терри-
ториально гораздо крупнее Вен-
грии и производит гигантское 
количество сельхозпродукции. 
Украина в ЕС нас уничтожит. В 
прошлом наши фермеры уже ис-
пытывали большие проблемы 
из-за украинских поставок, в 
частности, под ударом оказались 
производители мёда». 

Он добавил, что Франция и 
Германия «вцепились» в Вос-
точную Европу и их влияние на 

политику в этом регионе ог-
ромно. «Если пустить Украину 
в ЕС, они вместе додавят и нас, 
и словаков. Сопротивляться мо-
гут Китай и Россия. Нам нужны 
российские энергоресурсы, по-
тому что они способствуют раз-
витию Венгрии», — подчеркнул 
Тюрмер в интервью ютьюб-ка-
налу Hirportal. 

 

Что касается упомянутой 
Орбаном проблемы без-
опасности, то соседство с 

киевским режимом уже втяну-
ло Венгрию в шпионский скан-
дал. Украинские силовики за-
держали 9 мая двух человек, 
подозреваемых в работе на вен-
герскую военную разведку в За-
карпатье. В ответ Будапешт вы-
слал двух украинских дипло-
матов, обвинённых в шпиона-
же, затем то же самое сделал 
Киев. 

Виктор Орбан заявил о по-
пытке режима Зеленского дис-
кредитировать Венгрию в гла-
зах мирового сообщества. Кро-
ме того, Киев, по его словам, 
хочет подорвать доверие к ре-
ферендуму о вступлении 
Украины в ЕС и ложно обвинить 
венгерские власти во враждеб-
ном отношении к ней. 

Давление на Венгрию и Сло-
вакию со стороны глобалистов 
вряд ли ослабеет. В январе в 
Словакии попытка свалить пра-
вительство с помощью массо-
вых протестов не удалась. А в 
Венгрии протестный потенци-
ал ниже, поэтому дело 
ограничивается мирными ак-
циями. В любом случае, когда 
Брюсселю противостоят сразу 
две страны ЕС, выставить Вен-
грию белой вороной уже не 
выйдет. 

Сергей АДАМОВ.

Принуждение 
к единомыслию

Э ксперты обращают внимание на то, что рост 
цен на электроэнергию в Польше является не 
только следствием мировых тенденций, но и 

специфических условий местного энергетического 
рынка, а именно традиционной ориентации на 
уголь. Столкнувшись с шокирующими тарифами, 
потребители и предприятия вынуждены менять 

свои привычки, дабы хотя бы немного смягчить по-
следствия роста цен. Высокая стоимость энергоно-
сителей не только ухудшает финансовое положение 
отдельных потребителей, но и ослабляет конкурен-
тоспособность предприятий на международных 
рынках, что вызывает опасения относительно буду-
щего польской экономики. 

Увеличение стоимости энергии, комментирует  
БЕЛТА, обусловлено в первую очередь ростом цен на 
квоты на выбросы углекислого газа (CO2). В 2025 году 
цена одной тонны CO2 может достичь 98 евро, что су-
щественно поднимет затраты на производство энер-
гии на основе угля, который по-прежнему остаётся 
доминирующим энергоресурсом в Польше. Прогнозы 
на ближайшие годы ещё более тревожны: к 2030 году 
стоимость квот на выбросы может вырасти примерно 
до 188 евро за тонну CO2. Такая динамика цен создаёт 
дополнительное давление на стоимость энергии в 
стране. 

Ольга КЕЛЕЦКАЯ.

Поляки шокированы ценами на электроэнергию
26 мая нынешнего года в Польше, информирует интернет-портал Echopolski, были зафиксированы 

одни из самых высоких цен на электроэнергию в Европе. Такие данные приводят сервисы euenergy.live 
и bizblog.spidersweb.pl, регулярно отслеживающие положение дел на энергетических рынках. «Эта 
ситуация существенно обременяет как домохозяйства, так и промышленность, вынуждая искать 
эффективные способы снижения расходов на энергию», — говорится в материале. 

КИЕВ. Глава Украины Влади-
мир Зеленский заявил о готов-
ности провести трёхстороннюю 
встречу с президентами России 
и США. Как уточнил «просрочен-
ный» руководитель «незалеж-
ной», он не против формата 
«Трамп — Путин — я», который 
будет предполагать одновре-
менные беседы с лидерами 
стран. Зеленский также выразил 
согласие с любым форматом пе-
реговоров, однако его условием 
является выбор площадки для 
предстоящего действа, которой, 
помимо Стамбула, могут стать 
Ватикан или Швейцария.   
БРЮССЕЛЬ. Венгрия и Сло-

вакия наложили запрет на при-
нятие странами ЕС декларации 
об укреплении демократии в Ев-
ропе, подготовленной Польшей. 
Соответствующее заявление по 
итогам заседания Совета Евро-
союза по общим вопросам сде-
лал венгерский министр по де-
лам ЕС Янош Бока.  
БЕРЛИН. Более половины 

жителей ФРГ недовольны дея-
тельностью нового канцлера 
Фридриха Мерца, свидетель-
ствуют результаты опроса со-
циологической службы «Форса». 
По данным исследования, рабо-
той главы правительства не 
удовлетворены 52%  респон-
дентов. Особенно скептически к 
Мерцу настроены жители Вос-
точной Германии (62%), а также 
сторонники «Альтернативы для 
Германии» (85%) и Левой партии 
(77%). В основном председателя 
кабмина поддерживают сторон-
ники блока ХДС/ХСС (74%). Сре-
ди социал-демократов рейтинг 
канцлера составил 44%.  
ЛЬВОВ. В этом западноукра-

инском городе демонтируют ко-
лонны на входе в мемориальный 
комплекс «Холм славы», по-
строенный в честь советских сол-
дат, освобождавших город от не-
мецких захватчиков в 1944 году. 
Местные соцсети пестрят кадра-
ми, на которых строительная тех-
ника разрушает огромные стол-
бы, украшенные бронзовыми 
изображениями ордена Отече-
ственной войны и надписями на 
русском и украинском языках: 
«Вечная слава героям, павшим в 
боях за честь и победу нашей Ро-
дины». Одновременно власти 
Львова продолжают эксгумацию 
тел солдат Красной Армии, захо-
роненных в мемориальном ком-
плексе, где находятся 225 могил.  
БУХАРЕСТ. Экс-кандидат в 

президенты Румынии Кэлин 
Джорджеску объявил об уходе из 
политики. Причиной завершения 
своей карьеры он назвал желание 
уделить больше времени семье и 
подчеркнул, что такое решение 
было его личным выбором.  
ТБИЛИСИ. Банк Грузии ввёл 

ограничение на покупку граж-
данами России товаров дороже 
300 евро при оплате картами 
финучреждения. Решение при-
нято в соответствии с обязатель-
ством банка по выполнению 
международных санкций.       

По сообщениям информагентств 
подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫТРУД И КАПИТАЛ

Забастовке предшествова-
ла онлайн-акция в соци-
альных сетях под лозун-

гами «Медицинские специали-
сты важны» и «Работникам 
здравоохране-
ния — справед-
ливая оплата 
труда». Однако 
все жалобы не-
довольных бы-
ли проигнори-
рованы. Это 
лишь подлило 
масла в огонь, 
превратив не-
довольство в 
непримиримую 
вражду к правя-
щей Партии 
процветания. 

О т м е т и м , 
что на протя-
жении не-
скольких деся-
тилетий ситуа-
ция в системе здравоохране-
ния становилась всё хуже и 
хуже, а на призывы медиков 
чиновники отвечали лишь де-
журными фразами и новыми 
обещаниями. В итоге теперь 
медицина, особенно в сель-
ской местности, находится на 
катастрофическом уровне: по-
всеместно не хватает лекарств 
и медицинского оборудова-
ния, в деревнях наблюдается 
недостаток врачей, а в круп-
ных городах — переизбыток 
кадров и безработица. К этим 
проблемам добавляются вы-
горание среди медработни-
ков, обусловленное чрезмер-
ной нагрузкой, а также не-
хватка финансирования в го-
сударственных больницах. 

По словам бастующих, они 
ведут «жизнь ниже человече-
ского достоинства» и вынуж-
дены экономить на еде и 
аренде жилья. «Бывали слу-
чаи, когда мы не могли позво-
лить себе медицинскую по-
мощь, если заболевали. Мы 
начали это движение, чтобы 
эфиопский народ мог услы-
шать наши голоса», — выска-
зался один из демонстрантов.  

Активисты добиваются ре-
шения жилищного вопроса, 
улучшения страхования и уве-
личения социальных выплат. 
Тем не менее главной пробле-
мой остаётся заработок. Раз-
мер среднего ежемесячного 
жалованья врача составляет 
около 7—8 тысяч эфиопских 
быров, в то время как стои-

мость одной пары качествен-
ной обуви доходит до 12 тысяч 
быров. Причиной такого дис-
баланса является обесценива-
ние национальной валюты, 

предположительно из-за дав-
ления МВФ и Всемирного бан-
ка, которые предоставляют 
Эфиопии кредиты. 

Между тем власти ответили 
на стачку драконовскими ме-
рами. Поскольку в стране за-
прещены забастовки в секторе 
здравоохранения, чиновники 
предупредили, что нарушите-
лям грозят уголовные обви-
нения. Более того, протестую-
щие столкнулись с обысками, 
увольнениями и угрозами от-
зыва профессиональной ли-
цензии. С момента начала ак-
ции были арестованы, по раз-
ным оценкам, от нескольких 
десятков до двух сотен спе-
циалистов в регионах Аддис-
Абеба, Оромия 
и Амхара. 

Впрочем, объ-
единения вра-
чей по всей стра-
не уже обрати-
лись к «эффек-
тивным управ-
ленцам», на-
стаивая на пре-
кращении поли-
цейских пресле-
дований. Также 
они призвали 
сформировать 
переговорные 
группы и нако-
нец начать диа-
лог. «Мы реши-
тельно осуждаем 
незаконное за-
держание наших 
коллег. Прави-

тельство проявило вопиющее 
высокомерие и оскорбило нашу 
профессию», — заявили в 
Эфиопской ассоциации обще-
ственного здравоохранения. 

Несмотря на все усилия по 
мирному урегулированию, в 
перспективе продолжитель-
ная забастовка может при-
вести к вспышкам инфек-
ционных заболеваний и уве-
личению смертности граж-
дан. Однако, по мнению ме-
диков, стачка — вынужден-

ный шаг, продиктованный 
отсутствием других вариан-
тов разрешения конфликта. 

 

Н е утихают и волнения 
в Панаме. Американ-
ский производитель 

бананов «Чикита Брендс Ин-
тернэшнл», владелец планта-
ций на архипелаге Бокас-
дель-Торо, уволил тысячи со-
трудников. Львиная доля уво-
ленных — временные рабо-
чие, которых нанимают толь-
ко в период сбора урожая. Де-
ло в том, что недавняя обще-
национальная забастовка, 
возглавляемая местными 
профсоюзами, полностью па-
рализовала экспорт продук-

тов, а бизнесмены, потеряв-
шие 75 млн долларов, решили 
компенсировать убытки за 
счёт собственного персонала.  

Монополистов поддержал 
президент Панамы Хосе Ра-
уль Мулино, назвавший стач-
ку «незаконной», а решение 
компании «справедливым». 
«Мы не знаем, как объяснить 
профсоюзам, какой огром-
ный ущерб наносит их не-
примиримость», — сообщил 
глава государства. 

К слову, общественное не-
довольство вызвали именно 
реформы национального ли-
дера. Сокращение пенсион-
ных выплат и повышение 
пенсионного возраста стали 
спусковым крючком для мас-
штабных протестов, подо-
греваемых опасениями по 
поводу возможной привати-
зации сферы социального 
обеспечения. 

Кроме того, массовая акция 
имела и антиимпериалисти-
ческий контекст. Панамцы 
выступили против капитуля-
ции неолиберального прави-
тельства Мулино перед угро-
зами американского лидера 
Дональда Трампа, который 
пообещал вернуть Вашингто-
ну контроль над Панамским 
каналом. Вдобавок они осу-
дили намерение США разме-
стить военные базы на тер-
ритории Панамы, расценив 
это как посягательство на на-
циональный суверенитет. 

Напомним, что в стране 
по-прежнему бушуют беспо-
рядки: манифестации и ми-
тинги собирают тысячи 
строителей, учителей, сту-
дентов и сельских рабочих. 
При этом столкновения с по-
лицией не прекращаются, а 
многочисленные репрессии и 
увольнения только разжи-
гают народный гнев. 

 
Иван ПЛОТНИКОВ.

Увольнения и репрессии 
разжигают народный гнев

В Эфиопии продолжаются общенациональные 
протесты медицинских работников. Врачи, мед-
сёстры и вспомогательный персонал предъявили 
правительству страны ультиматум, потребовав 
повышения заработной платы и улучшения условий 
труда. В Аддис-Абебе и других городах частично 
приостановлено оказание медицинской помощи.
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ПАТРИОТИЧЕСКИЙ АВТОМАРШ-ЭСТАФЕТА

 

Сегодня, когда фашизм вновь 
поднимает голову, важнейши-
ми слагаемыми победы над 

ним являются не только поддержка 
нашей армии на поле боя, но и мо-
билизация гражданского населения 
на решительный отпор врагу, а зна-
чит, сохранение памяти об одер-
жанной героическим советским на-
родом, социалистическим обще-
ственным строем и коммунистиче-
ской идеологией Победе над фашиз-
мом. Как никогда необходимо вос-
питание патриотов, беззаветно лю-
бящих свою Родину и готовых про-
тивостоять фашизму во всех его про-
явлениях. 

КПРФ не раз выступала инициа-
тором и организатором проведения 
масштабных патриотических авто-
маршей по местам боевой славы РФ 
и государств — бывших республик 
СССР. Однако на этот раз его марш-
рут впервые был разбит на этапы и 
пролегал по всем регионам нашей 
необъятной страны — не только по 
тем, где в годы Великой Отечествен-
ной войны шли ожесточённые бои с 
агрессором, но и по тем, которые 
принято относить к тыловым, где 
победу на передовой трудового 
фронта приближали учёные, инже-
неры, стоявшие за станками и обра-
батывавшие колхозные поля дети, 
пожилые люди, женщины. 

Марш-эстафета проследовал по 
всем федеральным округам Россий-
ской Федерации, а также по Респуб-
лике Беларусь. Его экипажи посети-
ли 11 городов-героев, 45 городов 
воинской славы, а также города тру-
довой доблести России. В общей 
сложности он прошёл более чем че-
рез 200 городов и населённых пунк-
тов. Самой южной точкой маршрута 
стал Дербент (Республика Дагестан), 
самой северной — Мурманск, самой 
западной — Калининград, самой вос-
точной — Анадырь (столица Чукот-
ского федерального округа). 

Символом эстафеты явилась ги-
гантская копия Знамени Победы 
площадью 200 квадратных метров, 
которая в ходе следования автомар-
ша раскрывалась в наиболее значи-
мых точках маршрута. В этой торже-
ственной церемонии приняли уча-
стие десятки тысяч людей из разных 
регионов России и Белоруссии. 

Марш-эстафета проходил при под-
держке комитета Госдумы по делам 
СНГ, евразийской интеграции и свя-
зям с соотечественниками во главе с 
председателем комитета Леонидом 
Калашниковым. В его реализации 
принимал деятельное участие член 
Президиума, секретарь ЦК КПРФ, 
первый заместитель Председателя 
ЦС СКП — КПСС Казбек Тайсаев, воз-
главлявший оргкомитет по проведе-
нию ряда автомаршей прошлых лет. 
Координация прохождения автомар-
ша-эстафеты «Наша Великая Победа» 
была возложена на советника Пред-
седателя ЦК КПРФ Владимира Роди-
на, ранее принимавшего непосред-
ственное участие в нескольких пат-
риотических автомаршах. Возглав-
ляли его этапы секретари региональ-
ных партийных комитетов. 

В общей сложности красочные ав-
токолонны с развевающимися крас-
ными флагами преодолели более 30 
тысяч километров. На всём пути сле-
дования маршрута их приветство-
вали прохожие и проезжающие ма-
шины. 

На границах регионов колонны ав-
томашин встречали не только экипа-
жи, готовые принять эстафету авто-
марша, но и группы активистов пар-
тии, комсомола, общественных орга-
низаций с традиционными нацио-
нальными угощениями, а порой и 
концертной программой. Например, 
участники патриотической акции из 
Кабардино-Балкарской Республики, 
принимая эстафету от Северной Осе-
тии, были одеты в национальные ко-
стюмы народностей, проживающих 
на территории республики, тем са-
мым подчёркивая общий вклад в Ве-
ликую Победу многонационального 
народа Советского Союза. 

Автомарш-эстафета включал самые 
разнообразные мероприятия. Помимо 
следования колонн красочно оформ-
ленных машин и раскрытия копии 
Знамени Победы, у каждого памятно-
го места по маршруту следования на 
центральных площадях населённых 
пунктов были организованы антифа-
шистские митинги, собиравшие сотни 
участников: школьников, студентов, 
ветеранов, сотрудников предприятий 
и активистов общественных органи-
заций, участников СВО и членов их 
семей — всех тех, кому дорога наша 
Родина. Под реющими красными по-

лотнищами — копии Знамени Побе-
ды, под флагами СССР, КПРФ и обще-
ственных организаций — звучали сло-
ва о самоотверженном подвиге совет-
ского народа в годы Великой Отече-
ственной войны и героизме их по-
томков, защищающих нашу Родину 
от укрофашизма с оружием в руках 
сегодня. Неизменно бурными апло-
дисментами собравшиеся поддержи-
вали главные лозунги автомарша «За 
нашу Великую Победу! За нашу Вели-
кую Родину!», «За социализм! За мир 
и дружбу между народами!», «Фашизм 
не пройдёт!» и другие. Часто митинги 
дополняли выступления популярных 
исполнителей и творческих коллек-
тивов. Сценарии этапов автомарша-
эстафеты включали церемонии воз-
ложения цветов к местам захоронения 
павших воинов и подножию мону-
ментов, посвящённых героям Великой 
Отечественной войны, в создании ко-
торых принимали участие ведущие 
скульпторы страны — Евгений Вуче-
тич, Михаил Аникушин и другие. В 
торжественной обстановке проходили 
награждения памятной медалью ЦК 
КПРФ «80 лет Великой Победы». Были 
организованы встречи участников 
эстафеты с учащимися средних школ 
и воспитанниками кадетских классов. 
Всего не перечислишь! 

Непосредственное участие в орга-
низации и проведении мероприятий 
автомарша принимали коммунисты 
и их надёжные соратники, активи-
сты общественных движений и ор-
ганизаций — ЛКСМ РФ, ООО «Дети 
войны», МОО «Союз советских офи-
церов», ДПА, «ВЖС — «Надежда Рос-
сии», ООО «РУСО», ВСД «Русский 
Лад» и других. Особенно хотелось 
бы отметить вклад в организацию 
автомарша представителей поколе-
ния «детей войны» — их обращения 
к собравшимся неизменно вызывали 
бурю эмоций. Трудно переоценить 
и роль активисток «ВЖС — «Надежда 
России», которые в подавляющем 
числе регионов не только украшали 
мероприятия яркими нарядами и 
красочной символикой движения, 
но и принимали участие в подготов-
ке сценария мероприятий антифа-
шистского автомарша, а также спо-
собствовали привлечению внимания 
к ним учащейся молодёжи. 

В большинстве субъектов Федера-
ции органы власти не препятство-
вали организаторам патриотической 
акции, а в некоторых содействовали 
её проведению. Нередко их предста-
вители лично принимали участие в 
митингах, проходящих под красны-
ми знамёнами. А региональные СМИ 
— печатные и электронные — пуб-
ликовали анонсы и репортажи о ме-
роприятиях автомарша-эстафеты, во 
многом благодаря чему они при-
обретали масштаб крупных общего-
родских, а то и общерегиональных 
акций. Хотелось бы отметить работу 
Краснодарского крайкома КПРФ, 
обеспечившего наибольшее количе-
ство публикаций в многотиражных 
изданиях, включая «Комсомольскую 
правду» и «Аргументы недели». 

С грубыми ограничениями орга-
низаторам довелось столкнуться 
лишь несколько раз. Наиболее во-
пиющим был запрет правоохрани-
телей на раскрытие копии Знамени 
Победы у Вечного огня в городе 
воинской славы Колпино (входит в 
состав Санкт-Петербурга) под пред-
логом того, что это нарушает закон 
о массовых мероприятиях. 

 

Старт маршу-эстафете был дан 
17 марта. Дата была выбрана 
не случайно — в этот день 34 

года назад прошёл Всесоюзный ре-
ферендум, в ходе которого подав-
ляющее большинство советских лю-
дей высказались за сохранение 
своей единой страны. Отправной 
точкой антифашистского автомарша 
стал город-герой Севастополь. Его 
защита от немецко-фашистской 

агрессии продолжалась 250 дней, 
войдя в историю как образец дли-
тельной обороны приморского го-
рода в глубоком тылу врага. 

Прохождение автомарша по Юж-
ному федеральному округу имело 
особое значение не только потому, 
что открывало эстафету. Входящие 
в него регионы нашей страны в годы 
Великой Отечественной войны ока-
зались на передовой жестокой схват-
ки с фашистскими полчищами. И 
именно здесь спустя десятки лет 
развернулось сражение за будущее 
нашей страны, именно эти регионы 
вновь заслонили собой Россию от 
фашизма, на этот раз пришедшего 
под маской «украинской самостий-

ности». Республика Крым, город Се-
вастополь, Донецкая и Луганская на-
родные республики, Херсонская и 
Запорожская области, по которым 
гордо прошествовал антифашист-
ский марш, первыми после разру-
шения нашей общей великой страны 
вернулись домой, в Россию. 

Рассказывать о каждом этапе про-
хождения эстафеты не имеет смысла 

— ход автомарша широко освещался 
всеми информационными каналами 
КПРФ. Напомним лишь о некоторых 
эпизодах. 

Ярким стало его прохождение по 
территории Республики Саха (Яку-
тия). Несмотря на сложные клима-
тические условия, автомарш, марш-
рут которого по республике утвердил 
первый секретарь рескома Виктор 
Губарев, прошёл через множество 
посёлков и городов республики. 
Старт был взят на полюсе холода — 
в посёлке Томтор Оймяконского 
района. Гигантское красное полот-
нище на фоне бескрайних снегов 
реяло в посёлках Хандыга, Ленин-
ский, Томтор, Ючюгэй, селе Тюнгю-
лю, городе Алдан, в знаковом воз-
вышенном месте Оймяконского рай-
она — Эбэ Хая и других. Завершился 
региональный этап автомарша в го-
роде трудовой доблести Якутске. 

Одной из наиболее масштабных в 
рамках марша-эстафеты стала тор-
жественная акция в городе воинской 
славы Грозном. Она прошла в Мемо-
риальном комплексе Славы — 
третьем по величине комплексе в 
России, построенном в память о По-
беде советского народа в Великой 
Отечественной войне. На пяти гекта-
рах комплекса размещены музей, 
парк, а также установлены монумен-
ты. В митинге, состоявшемся на ве-
личественной Аллее Славы, приняли 
участие многие представители зако-
нодательной и исполнительной вла-
сти республики: депутаты во главе с 
заместителем Председателя Парла-
мента Чеченской Республики, воен-
ный комиссар Чеченской Республики, 
заместитель министра Чеченской 
Республики по делам молодёжи, за-
меститель мэра г. Грозный, замести-
тель командующего Объединённой 
группировки войск (сил) по проведе-
нию контртеррористической опера-
ции на территории Северо-Кавказ-
ского региона Российской Федерации 
по военно-политической работе и 
многие другие руководители респуб-
лики и силовых ведомств. В общей 
сложности митинг собрал более 700 
участников — волонтёров, активистов 
патриотических клубов, представи-
телей ветеранских организаций и, 
конечно, регионального отделения 
КПРФ и сторонников партии. 

Замечательную акцию провели 
коммунисты Югры. Они напомнили 
жителям Сургута о 80-летии водру-
жения Красного знамени над рейхс-
тагом и поздравили их с прибли-

жающимся Днём Победы в ходе по-
лёта над городом самолёта Ан-2 с 
прикреплённым к нему красным по-
лотнищем копии Знамени Победы. 
Стоит ли говорить о том, какое вни-
мание было приковано к этому авиа-
полёту! За штурвалом самолёта на-
ходился Иван Барсов — российский 
лётчик-спортсмен, победитель на-
циональных и международных со-
ревнований, командир пилотажной 
группы. А рядом — первый секретарь 
Ханты-Мансийского окружного ко-
митета КПРФ Алексей Савинцев. 

Масштабная копия Знамени По-
беды была раскрыта и на склонах 
Эльбруса. По поручению коммуни-
стов Северного Кавказа развернуть 

на высоте 3850 метров символ вели-
чайшего подвига советского народа 
было доверено представителям Ка-
бардино-Балкарии во главе с первым 
секретарём рескома КПРФ Борисом 
Паштовым. Несмотря на то, что Эль-
брус встретил участников патрио-
тической акции ледяным ветром, 
снегом и минусовой температурой, 
коммунисты, комсомольцы и пио-

неры из Нальчика и Эльбрусского 
района, а также находившиеся в этот 
момент на станции Гарабаши гости 
республики выполнили порученное 
им дело со стойкостью, достойной 
наследников победителей. 

 

Участие в Антифашистском пат-
риотическом автомарше-эста-
фете «Наша Великая Победа» 

Республики Беларусь символически 
соединяло земли, обильно политые 
кровью советского солдата. Эстафету 
автомарша белорусские коммунисты 
во главе с секретарём ЦК КПБ Вита-
лием Мисевцом приняли на месте 
героических сражений в Тверской 
области. Отправной точкой их марш-
рута стал Ржевский мемориал Совет-
скому солдату, у подножия которого 
они вместе с представителями Твер-
ского областного комитета КПРФ и 
республиканского общественного 
объединения «Патриоты Беларуси» 
развернули копию Знамени Победы. 
Затем колонна автомашин просле-
довала к мемориалу «Богородицкое 
поле» возле города Вязьма и в город-
герой Смоленск, где коммунисты 
братских государств провели митинг 
в Сквере памяти Героев и посетили 
мемориал советским военноплен-
ным «Лагерь №126». 

После этого маршрут автомарша 
пролегал по территории Республики 
Беларусь. Эстафету по очереди при-
нимали Рыленки Витебской области, 
Орша, Берёза, Кобрин, Жабинка, го-
род-герой Брест. 

В городе-герое Минске автомарш 
взял старт на проспекте Победите-
лей и, проследовав по проспекту Не-
зависимости и по площади Победы, 
завершился у подножия Мемори-
ального комплекса «Курган Славы» 
— знакового места не только для 
жителей Белоруссии, но и для всех 
братских народов СССР. Его соору-
жение на месте, где во время круп-
нейшей наступательной операции 
«Багратион» в окружение попала 
150-тысячная группировка гитле-
ровских войск, стало делом всена-
родным. Тысячи людей посчитали 
своим долгом принести сюда горсть 
земли. Раскрытием величественной 
копии Знамени Победы у подножия 
мемориала «Курган Славы» завер-
шился этап прохождения автомарша 
по Белоруссии. 

Многолюдными и запоминающи-
мися были митинги в Мурманске, 
Перми, Оренбурге, Самаре, Влади-
востоке, Новосибирске, Орле, Курске, 

Челябинске, Свердловске… Все го-
рода не перечислишь! 

 

Восьмого мая, накануне Дня По-
беды, эстафету Международ-
ного антифашистского пат-

риотического автомарша-эстафеты 
«Наша Великая Победа» приняла 
Москва. Многонациональная столи-
ца нашей Родины стала последней 
точкой грандиозного марафона. 

Торжественная акция прошла в 
Парке Победы на Поклонной горе у 
подножия мемориала «Трагедия на-
родов», посвящённого жертвам фа-
шистского геноцида. Участие в ней 
приняли депутаты фракции КПРФ 
Госдумы, коммунисты и комсомоль-

цы Москвы, активистки «ВЖС — «На-
дежда России», а также учащиеся 
московских школ. Открыл митинг 
первый секретарь Московского гор-
кома КПРФ, секретарь ЦК КПРФ Вик-
тор Царихин. Обращаясь к собрав-
шимся, первый заместитель Пред-
седателя ЦК КПРФ Юрий Афонин 
напомнил, что Красное Знамя, Знамя 
Победы — это частица Знамени Ве-

ликого Октября. И именно ленин-
ско-сталинская модернизация дала 
нашей стране силы разгромить фа-
шизм. Казбек Тайсаев передал со-
бравшимся привет от ветеранов 
СВО, подчеркнув, что борьба с за-
падной агрессией началась ещё в 
2014 году, когда к власти в Киеве 
пришли фашисты. 

После возложения цветов к под-
ножию монумента «Трагедия наро-
дов» собравшиеся развернули уве-
личенную копию Знамени Победы. 
Для пионеров, принимавших уча-
стие во встрече марша-автопробега, 
была организована экскурсия в Му-
зей Победы.  

Прошедший по стране автомарш 
со всей очевидностью подтвердил, 
что мощнейшим 
фактором Победы 
СССР в Великой 
Отечественной 
войне 1941—1945 
годов было со-
циалистическое 
устройство наше-
го многонацио-
нального госу-
дарства. 

Своих сыновей 
на защиту Родины 
посылала вся 
страна. Они ухо-
дили из крупных 
городов, из рабо-
чих посёлков, из 
сёл. Во всех регио-
нах формирова-
лись отдельные 
воинские подраз-
деления. На полях 
сражений героизм 
проявляли уро-
женцы всех рес-
публик, краёв и 
областей страны. 
Домой вернулись 
не более двух тре-
тей ушедших: Великую Победу страна 
встречала со слезами на глазах. 

Символом жертвенной любви ма-
тери, зовущей своих сыновей на по-
двиг, для многих поколений стала 
воспетая Расулом Гамзатовым Тассо 
Газданова — женщина из осетин-
ского села, семь сыновей которой 
сложили головы, защищая Родину. 
Но семей, потерявших на войне 
своих сыновей и дочерей, было 
очень-очень много… 

Важнейшими слагаемыми Победы 
стали способность Страны Советов к 
организации военного сопротивле-
ния, эффективность военной эконо-
мики, сплочённость советских людей. 

Стержнем общества, духовной ос-
новой и организующей силой, идей-
но вооружившей советский народ 
на борьбу с врагом, была Компартия. 
Подавая пример, комсомольцы и 
коммунисты первыми уходили на 
фронт. Более 3,3 миллиона комму-
нистов сражались в рядах армии и 
флота на наиболее сложных участ-
ках. Каждый четвёртый воин, защи-
щавший столицу в декабре 1941 го-
да, был коммунистом. На оккупиро-
ванной территории, в подполье вели 
борьбу 140 тысяч коммунистов. Око-
ло 30% всех партизан были комсо-
мольцами. Подпольными организа-
циями руководили 26 секретарей об-
комов, 539 секретарей горкомов и 
райкомов ВКП(б). К началу войны в 
рядах Компартии состояли около 3,8 
миллиона членов и кандидатов в 
члены партии. А в победном мае 
1945-го ряды ВКП(б), потерявшей 
свыше 3 миллионов, насчитывали 
свыше 5,7 миллиона человек. 

 

Подводя итоги автомарша-
эстафеты, уместно вспомнить 
о массовом героизме совет-

ских людей. Победа ковалась не 
только на поле боя, но и в тылу — в 
заводских цехах, в портах, полях, на 
рыбацких сейнерах. 

Плановость управления экономи-
кой, координация отраслей про-
мышленности позволили в условиях 
войны, когда часть территории стра-
ны была оккупирована врагом, а 
большинство мужчин, трудившихся 
в промышленности и сельском хо-
зяйстве, ушли на фронт, не просто 
сохранить темпы промышленного 

производства, а увеличить их в разы! 
За три года — с мая 1942 по май 1945 
— производительность труда в про-
мышленности возросла на 43%, а в 
оборонных отраслях — в 2,2 раза. 

За считанные месяцы в тылу были 
сформированы мощнейшие инду-
стриальные центры. Рекордными ста-
ли достижения аграрного сектора эко-
номики. Каждая шестая пуля в СССР 
отливалась в Дальнегорске Примор-
ского края. Кировские заводы дали 
фронту более 4 тысяч танков и само-
ходных установок, 2 тысячи «Катюш», 
3 млн снарядов, 5 млн мин и авиа-
бомб, 33 млн гранат, 200 кораблей,  
2 млн миномётов, 5 млн автоматов. 

И за всем этим стоял самоотвер-
женный трудовой подвиг советских 
людей — рабочих, колхозников, учё-
ных, педагогов, рыбаков, медиков, 
оленеводов. 

Груз ответственности за будущее 
страны в те годы лёг на плечи жен-
щин, пожилых людей и детей. Еже-
дневно они по 10—12 часов стояли у 
станков, трудились на сельскохозяй-
ственных работах, а в оставшееся 
время учились, овладевая необхо-
димыми стране для скорейшей по-
беды профессиями. В тяжёлые воен-
ные годы во многих регионах страны 
открывались школы и училища.  

Население «тыловых» регионов 
заботилось об эвакуированных семь-
ях и находящихся в госпиталях бой-
цах. К этой работе подключались 
все — от мала до велика. Пионеры 
были частыми гостями в госпиталях, 
организовывали для раненых кон-
церты, собирали для них сладости, 
книги и музыкальные инструменты.  

Неотъемлемой частью жизни во-
енного времени был сбор средств в 
фонд обороны и на изготовление 
вооружения. Их собирали как трудо-
вые коллективы предприятий, так и 
граждане, включая пионеров, пен-
сионеров и многодетных матерей.  

Например, тружениками сельско-
го хозяйства Самарской (в годы вой-
ны — Куйбышевской) области было 
собрано 80,6 млн рублей на строи-
тельство тан ковой колонны «Куйбы-
шевский колхозник», железнодорож-

ники построили на свои средства и 
отправили на фронт бронепоезд и 
танковую колонну «Куйбышевский 
железнодорожник», речники — зве-
но гидросамолётов «Речник Средней 
Волги». Пионеры и школьники обла-
сти собрали на строительство тан-
ковой колонны «Юный пионер»  
2 млн 130 тысяч 930 рублей. На сред-
ства, собранные колхозниками 
Еврейской автономной области, вхо-
дившей тогда в состав Хабаровского 
края, была построена эскадрилья 
ночных бомбардировщиков дальне-
го действия ИЛ-4. На борту каждого 
из них было написано «Еврейский 
колхозник». 

На собственные сбережения танк 
Т-34 приобрела первая в СССР жен-
щина-танкист Мария Октябрьская, 
которой посмертно было присвоено 
звание Героя Советского Союза. 
После гибели на фронте мужа, пол-
кового комиссара, крымчанка Мария 
Октябрьская — эту фамилию они с 
мужем взяли по идейным сообра-
жениям — продала дом, всё своё 
имущество и личные вещи, обрати-
лась за помощью к родным и подру-
гам, чтобы собрать средства на при-
обретение танка. О своём стремле-
нии приобрести танк и стать его во-
дителем, чтобы отомстить «фашист-
ским собакам», она написала Стали-
ну. Её желание было исполнено. Так 
на передовой появился танк «Боевая 
подруга», механиком-водителем ко-
торого, пройдя обучение, стала Ма-
рия. Свой экипаж 40-летняя Мария 
Васильевна называла «мои сыны». 
Им было совершено немало подви-
гов. Так, 18 ноября 1943 года танк 
«Боевая подруга» в Витебской обла-
сти ворвался в ряды обороны про-
тивника, уничтожил пушку и около 
50 немецких солдат и офицеров. Не-
смотря на ранение, Мария ещё двое 
суток провела в подбитом танке под 
огнём противника, отражая враже-
ские атаки, пока танк не был эвакуи-
рован. В январе 1944 года она была 
смертельно ранена, когда пыталась 
под обстрелом врага отремонтиро-
вать свой танк. 

За четыре военных года высшей 
награды страны — звания Героя Со-
ветского Союза — были удостоены 92 
женщины, защищавшие Родину с 
оружием в руках. 49 из них — по-

смертно. Работая на предприятиях, 
они осваивали тяжелейшие мужские 
профессии, занимались эвакуирован-
ными детьми, боролись за жизни сол-
дат в военных госпиталях. Женщины 
стояли у станков, у металлургических 
печей. Каждым третьим сталеваром 
была женщина. Женщины составляли 
почти 60% трактористов: в 1941—
1942 годах специальностью тракто-
риста овладели 180 тысяч девушек. 
Образно сказал об этом писатель Фё-
дор Абрамов: «Второй фронт откры-
ли наши женщины, потому что стра-
на воевала не только передним кра-
ем, а всей своей глубиной. Именно 
благодаря единству фронта и тыла 
мы одержали Великую Победу». 

 

Сегодня мы всё чаще обраща-
емся к опыту жёсткого проти-
востояния Советского Союза 

нацистам. Связь времён — далёких 
военных лет и дня сегодняшнего — 
перестаёт быть умозрительным по-
нятием. Вновь вступив в схватку с 
фашистами, мы не можем не опи-
раться на опыт наших героических 
предшественников. 

Много лет Саур-Могила — курган, 
расположенный в Донецкой области, 
оставалась священным местом для 
всех жителей Донбасса. Летом 1943 
года здесь происходило ожесточён-
ное сражение красноармейцев с не-
мецкими войсками, сыгравшее ог-
ромную роль в коренном переломе 
хода Великой Отечественной войны. 
После войны здесь был воздвигнут 
мемориальный комплекс. 

Новая страница в героическую ис-
торию Саур-Могилы была вписана 
летом 2014 года. Тогда дорогу бое-
викам ВСУ заслонили бойцы баталь-
она «Восток». С середины июля они 
бились на высоте, находясь почти в 
полном окружении. Иногда в атаку 
на них шло от 10 до 15 танков одно-
временно. В определённый момент 
на Саур-Могиле боеспособными 
остались всего пять человек, которые 
и продолжали держать оборону, 
трижды вызывая на себя огонь на-
шей артиллерии. 

В 2022 году в ходе реконструкции 
разрушенного мемориала подвиг со-
временных защитников Донбасса 
был увековечен на трёх новых рель-
ефах, вписанных в его композицию. 

Сегодня мы с горечью вынуждены 
признать, что фашизм способен воз-
рождаться где угодно и когда угодно, 

как только для этого созреют не-
обходимые социально-политиче-
ские условия, как только появится 
возможность высшие человеческие 
качества предать анафеме, а низшие 
— возвести в почёт. 

Да, современный фашист далеко 
не всегда идентичен образу эсэсовца 
или солдата вермахта образца 1941—
1945 годов. Да, за прошедшие со 
времени окончания Второй мировой 
десятилетия фашизм модернизиро-
вался, приобретя новые черты. Од-
нако суть его осталась прежней. 

Попытки руководства Украины 
перенять символику и семантику 
гитлеровцев — лишь внешние ат-
рибуты. Куда страшнее иные, став-
шие классическими, проявления 
фашизма. Оголтелый национализм, 
полный запрет русского языка для 
людей, считающих его родным. За-
прет деятельности коммунистиче-
ских партий, преследования ком-
мунистов и всех истинных патрио-
тов своей Родины. Снос памятни-
ков вождю мирового пролетариата 
— Ленину. А вслед за ним — всем 
русским и советским государствен-
ным деятелям, военачальникам и 
воинам, поэтам, музыкантам… 
Уничтожение русских православ-
ных храмов. 

Жители оккупированных ВСУ насе-
лённых пунктов не случайно называют 
захватчиков немцами. Ведь ведут себя 
они точно так же, как оккупанты в 
годы Великой Отечественной! 

Объявив нам войну, современные 
фашисты не просто борются с Рос-
сией. Они ведут борьбу против по-
томков советского человека, кото-
рый обладал стойким иммунитетом 
к оголтелому национализму и фа-
шизму, людей, выросших на комму-
нистической идеологии. Очень мно-
гое из этих черт у внуков и правну-
ков советских людей так и не удалось 
вытравить! 

Итоги Второй мировой и Великой 
Отечественной войн убедительно 
доказали, что только под руковод-
ством коммунистов борьба на фрон-
тах и в тылу, в партизанских отрядах 
и в подпольных организациях при-
водит к победе над фашизмом. 

 
Юлия МИХАЙЛОВА, 

член ЦК КПРФ.

Курская область

Белоруссия

Якутия

«Наша Великая Победа»
К 80-летию Победы Совет-

ского народа в Великой Отече-
ственной войне приурочено не-
мало акций. Особое место в их 
ряду занимает Международный 
антифашистский патриотиче-
ский автомарш-эстафета «Наша 
Великая Победа», призванный на-
помнить о подвиге народов СССР 
в борьбе с немецко-фашистскими 
захватчиками, а также проде-
монстрировать величие духа и 
единение граждан нашей страны, 
в полной мере проявившиеся как 
в годы Великой Отечественной, 
так и теперь, в ходе специальной 
военной операции на Украине. Ав-
томарш-эстафета проводился 
по инициативе руководства Ком-
партии РФ во главе с лидером 
КПРФ Геннадием Зюгановым и 
Общероссийского штаба про-
тестных действий, объединяю-
щего 56 левопатриотических ор-
ганизаций, который возглавляет 
заместитель Председателя ЦК 
КПРФ Владимир Кашин.


